

**Prensa  
Obrera**  
POR UN PARTIDO OBRERO



Jueves  
12 de agosto  
de 2004

Año XXIII  
N° 863  
\$ 1,50.-

[www.po.org.ar](http://www.po.org.ar)  
[prensaobrero@po.org.ar](mailto:prensaobrero@po.org.ar)

Ayacucho 448  
1026  
Ciudad de Buenos Aires

# CALETA OLIVIA O EL FMI



**C**uando Kirchner y Lavagna se disponen a pagar en efectivo la deuda con el FMI, se impone que reflexionemos sobre lo que ocurrió en Caleta Olivia.

Que ese pago no es el fruto de una decisión improvisada lo prueba el hecho de que, para ello, fueron acumulando los 2.000 millones de dólares en una cuenta del Banco Nación.

Es un pago para sanear el estado de bancarrota del Fondo, cuyos créditos incobrables a diversos Estados alcanza al 60% de su cartera.

Kirchner y Lavagna destinan nuestros recursos para salvar al banco de los banqueros, cuando entre nosotros reina la desnutrición infantil.

Es para darle aire legislativo a este saqueo que Kirchner y Duhalde volvieron a hacer las paces.

En el régimen político de los grandes capitalistas no hay puntada sin hilo.

En Caleta Olivia, por el contrario, un grupo de valerosos piqueteros obligó a las petroleras a firmar cien contratos de trabajo que se registrarán por el convenio colectivo de la rama.

En la empresa pesquera de la ciudad lograron un aumento de salarios.

Porque se jugaron, contaron con el apoyo del pueblo, que tuvo que sobreponerse a la presión del Municipio, de la Gendarmería, del cura y de los pulpos.

Más de cien familias volverán a comer con sus salarios a costa de los beneficios de los monopolios.

El año pasado, también en Caleta, las mujeres piqueteras, hoy obreras petroleras, habían marcado rumbo con una ocupación de las empresas.

¿Cuál es la salida?

¿La de salvar al FMI con la vida de los niños o la de crear trabajo mediante una acción compulsiva contra los capitalistas?

Si la salida es una y no la otra: ¿quién debe, entonces, gobernar?

¿Quién tiene más capacidad histórica de gobierno —el que saquea al país o el que le abre un futuro a los que trabajan?

Cuando desde los medios de comunicación se propaga la "fragmentación de los piqueteros", desde estas páginas llamamos a la unidad social y política de todos los que luchan, para superar al capital.

# Tragedia en La Boca

## UN ESTADO QUE NO RESUELVE NADA

ALEJANDRO GUERRERO\*

Una familia del Polo Obrero de La Boca ha quedado destruida por la tragedia. Tres niños, uno de ellos de 14 años, de 11 el otro y de dos el tercero, murieron calcinados al incendiarse la pieza del conventillo donde vivían, en la calle Coronel Salvadores, a metros de su cruce con las vías del tren ferropuertoario.

El desastre adquiere mayor magnitud aún porque, según se desprende de las primeras pericias, el siniestro habría sido intencional. El presunto homicida también es menor de edad. Otro sospechoso, quien, al igual que el anterior, se entregó voluntariamente, quedó en libertad después de un extenso interrogatorio.

Pero dejemos a la miseria de la prensa amarilla y a los provocadores profesionales regodearse con las aristas más macabras del caso.

Por nuestra parte, admitimos que en los primeros momentos no sabíamos muy bien qué hacer ni qué decir. Sólo reaccionamos por instinto y ese instinto, al desenvol-

verse, nos mostró a nosotros mismos que tenemos bien arraigado el espíritu de cuerpo, de solidaridad entre compañeros, de camaradería.

En ese sentido, vaya nuestro reconocimiento a los compañeros de Apel (Asociación de Profesionales en Lucha), organización del Polo Obrero que de inmediato envió psicólogos, médicos y abogados para asistir a la familia de las víctimas. Y a todos los compañeros del Polo y a los camaradas del Partido Obrero que permitieron resolver lo más urgente: el rescate de los cadáveres de la morgue judicial —trámite que normalmente cuesta una fortuna— y la organización del velatorio y el sepelio. También se debe citar la solidaridad de la capilla San Pedro, en La Boca, donde pudimos velar los restos de esos niños nuestros.

### Un Estado inútil

Una vez más, el Estado mostró su incapacidad para resolver cosa alguna. Si el barrio, con sus organizaciones piqueteras, no hubiera organizado las cosas, los cadáveres

habrían ido a parar a una fosa común dos o tres semanas después en un furgón municipal. Los rituales mortuorios, que tanto impulsan la Iglesia y el propio Estado, están reservados para gentes con dinero.

Por otra parte, La Boca en particular parece no existir para el Gobierno de la Ciudad. Buenos Aires Presente brilló por su ausencia. Los bomberos, cuya eficacia debe destacarse porque llegaron de inmediato, tuvieron que demorar su trabajo porque no funcionaban las tomas de las bombas de agua callejeras. Eso sucede en un barrio hecho con chapa y madera. Aquí sólo existimos para pagar impuestos.

Por último, una simple reflexión: estamos ante un caso en el cual todos, en mayor o menor medida, todos, incluido el supuesto homicida, resultamos víctimas. Víctimas de la barbarie, de la miseria material y moral a la que quieren condenarnos y contra la que peleamos cada día y seguiremos peleando hasta aplastarla. ■

(\*) secretariado zonal de La Boca

## EN BENEFICIO DE LOS PULPOS SOJEROS

# Salta: Romero destruye la selva

En 1995, la provincia de Salta elevó a la categoría de Reserva Natural Provincial Protegida un predio de 25.530 hectáreas que involucra el ejido de un pueblo de General Pizarro, en el Departamento de Anta.

Ese poblado es habitado por criollos (35 familias) que realizan actividades como cría de ganado y pequeños cultivos tradicionales. También dentro de la Reserva vive una comunidad wichí, llamada Eben Ezer (85 personas).

El 18 de marzo pasado, a pedido del gobernador Romero, la bancada oficialista, con el voto en contra de la bancada del Partido Obrero, aprobó una ley que lo autoriza a desafectar la categoría de Reserva provincial protegida para poder lotear y privatizar esas tierras. El 23 de junio, contra la opinión de los pobladores que las habitan y con-

tariando también el punto de vista de diversas ONG ambientalistas, científicos de la UBA, la UNaS, el Conicet y entidades intermedias de la producción, Romero desafectó y vendió 16.227 hectáreas de los llamados lotes 32 y 33 de la Reserva Pizarro. Los nuevos propietarios podrán realizar actividades agropecuarias (soja).

La reserva pertenece al ambiente chaqueño semiárido y a la selva pedemontana de yungas, siendo la única reserva en su tipo en la región chaqueña. Con su venta y posterior desmonte quedarán en peligro muchas especies vegetales valiosas, además de grandes poblaciones de animales.

El hecho constituye la flagrante violación de derechos constitucionales provinciales, nacionales y de numerosas normas internacionales.

Los parques y reservas nacionales, provinciales o municipales, son territorios legalmente instituidos a perpetuidad. Estas áreas son aún muy pocas en el país, donde el 95% de su superficie está en manos privadas.

El Partido Obrero plantea la derogación inmediata de la Ley 7.274 y la plena vigencia del Decreto 3397/95 para los lotes 32 y 33. Rápida titularización de las tierras a favor de quienes la ocupan actualmente, los criollos y la comunidad wichí. Que el Poder Ejecutivo provincial se ponga a disposición de la comunidad científica que se ofreció a formular y monitorear un adecuado plan de conservación de la reserva, aportando los recursos necesarios para ello. ■

Raúl Stevani

# El boom de la soja comienza a pincharse

Durante el 2003 las exportaciones argentinas ascendieron a 29.560 millones de dólares, de los cuales 7.480 ingresaron por ventas de grano o subproductos de la soja, o sea el 25,3%. En el primer semestre de este año, se vendió por 4.270 millones de dólares, unos 750 millones más que en igual lapso de 2003 (*Clarín*, 31/7).

Por ello, la soja se convirtió en la vedette del campo y en un pilar para la recaudación fiscal. Esta situación está empezando a cambiar.

Como todas las "commodities" agrícolas (granos), la soja cotiza su valor internacional en la Bolsa de Chicago, de donde parte su influencia a todo el orbe. El elevadísimo valor alcanzado al inicio de la cosecha en el hemisferio norte y en las instancias de siembra en nuestras pampas, durante octubre-noviembre de 2003, llevó el precio en las bolsas de cotización locales a 730 pesos/tn, cifra nunca antes alcanzada.

Actualmente esa cotización al cierre de la última semana de julio ha bajado a 480 pesos/tn (162 dólares) en la Bolsa de Rosario y a 455 pesos en Quequén (*La Nación*, 31/7). Es decir, una caída de alrededor del 35%.

Analizando que de las 34 millones de toneladas cosechadas más de 20 millones de toneladas de porotos se venderán a estos nuevos precios, las pérdidas por menores ingresos estarán en el orden de los 5.000 millones de pesos, y el Estado, que recauda en concepto de retenciones un 23,5%, recibirá 1.175 millones de pesos menos.

Peor aún, esta puede no ser la última cifra. Los precios a futuro -

por ejemplo, a mayo de 2005- establecen valores de 150 dólares/tn, o sea 445 pesos; con lo cual, si el estimado de cosecha se mantiene en 38 millones de toneladas y comparado con las actuales cotizaciones, los ingresos y la recaudación estatal bajarán aún más: 1.000 y 250 millones de pesos, respectivamente.

El acercamiento a los precios históricos en la cotización de la soja tiene por causa las previsiones de mayores cosechas en la presente campaña, y por ende la recuperación de los stocks, y el importante retraimiento en la demanda, principalmente de los dos más grandes compradores de porotos y sus subproductos: China y la UE.

China había anunciado expectativas de compra cercanas a los 20 millones de toneladas para el 2004; ahora han manifestado que no llegarán a esa cifra. El Buró político del CC del PCC, en conocimiento del estado de rebelión de las masas campesinas, ha revitalizado la política de asistencia al campo, incentivando mayores producciones y mejores ingresos, sustituyendo importaciones.

Lo propio ha ocurrido con la UE, que es el otro gran comprador de soja, a tal punto que si se convierte en granos lo que compran en subproductos, supera las compras de China.

El boom de la soja tiende a pincharse. La próxima campaña 2004/5 será importante en superficie sembrada, pero los ingresos mermarán en la misma proporción. Las alternativas -maíz, girasol o trigo-soja- irán creciendo. ■

Raúl Stevani

## FLOTA MERCANTE

# Ahora que somos Liberia se acuerdan de la azul y blanca

¿"Refundación de la Marina Mercante"? ¿Los decretos de Kirchner "devuelven... la plena soberanía en los mares y ríos argentinos", como reza la solicitada de las burocracias sindicales de los gremios marítimos? ¿Vuelven al patrimonio nacional las flotas desmanteladas de Elma, YPF o YCF? ¿Se investigarán las privatizaciones fraudulentas y se obligará a sus beneficiarios a reintegrar siquiera los barcos?

Nada de eso. El gobierno no ha revertido ninguna medida privatizadora de la era menemo-kirchnerista. Tan sólo derogó la norma que permitía a los barcos nacionales operar bajo otra "bandera"; es decir, el derecho patronal a violar las condiciones salariales y laborales vigentes en el país y aplicar en su lugar las de un tercero. Lo que la burocracia sindical festeja, entonces, es la sanción legal de un hecho ya consumado por la devaluación y la reforma laboral Banelco: ahora que somos Liberia,

¿qué necesidad hay de recurrir a un régimen laboral diferente?

Aunque la Cámara patronal naviera dijo que "complica un poco la situación" (*El Cronista*, 3/8), "se mostró a favor de la derogación" (*Clarín*, 5/8). Es que a las patronales que vuelvan a actuar bajo "bandera nacional" se las autoriza a arrendar buques en el exterior bajo un sistema de importación temporaria, como ya había ocurrido en la última etapa del menemismo (y luego se derogó; es decir, sin pagar un mango de impuestos. Encima, la medida otorga un plazo de dos años para "normalizar" la situación.

Tenemos una medida entonces que consagra la refundación de la marina mercante. Para los trabajadores marítimos es hora de luchar por mejores condiciones salariales y laborales, no de festejar. ■

Norberto Malaj



## Festival Latinoamericano de la Clase Obrera

Retrospectiva de trabajos de alumnos del Instituto de Arte Cinematográfico de Avellaneda (Idac), dentro de las temáticas del Festival. Sábado 14, a las 19 horas, en Casa de la Cultura de Avellaneda, San Martín y Alsina.

Se proyectará también "Piqueteros Carajo", del Ojo Obrero. Presentes para el debate: protagonistas y realizadores de los videos y Virna Molina, directora de "Raymundo".



# FMI: UNA 'SUSPENSION' PARA PAGAR MAS

JORGE ALTAMIRA

Para un país acostumbrado a la estafa política, no deja de sorprender que el gobierno haya suspendido el acuerdo con el FMI para mejor continuar con él. No solamente esto. Como consecuencia de la 'suspensión' Kirchner y Lavagna se han comprometido a pagar los vencimientos de capital con el FMI hasta fines de año, un dinero que en el acuerdo suspendido no se pagaba sino que se refinanciaba. Como consecuencia de la 'suspensión', entonces, Argentina pagará al Fondo más de dos mil millones de dólares hasta fin de año, que pueden llegar a ser más si se incorporan los pagos al BID y al Banco Mundial. A la luz de todo esto, se entiende el por qué del acuerdo Kirchner-Duhaldé y del fin de la llamada 'transversalidad': es que ese acuerdo es el sostén político y el sostén legislativo de los nuevos acuerdos que se están negociando con la banca internacional.

## Deuda en crisis

La postergación por parte del FMI de la revisión del acuerdo con la Argentina y la suspensión posterior de ese mismo acuerdo por parte de Argentina, vuelven a poner de manifiesto la inviabilidad del pago de la deuda externa. Asimismo, dejan al desnudo el fracaso de la política de Kirchner y Lavagna, la cual ha pretendido conciliar el desarrollo nacional con la sumisión al capital financiero internacional. Ahora no solamente deben dejar de lado el acuerdo con el FMI, por incumplible, sino encima pagarle en efectivo.

A la crisis con el FMI han concurrido una variedad de factores. De un lado la decisión de varios gobiernos de no apoyar la continuidad del acuerdo debido al estancamiento de la negociación con los acreedores privados y con las empresas privatizadas que manejan los servicios en la Argentina. Es el caso de Alemania, Italia, Gran Bretaña

y Japón. A esto hay que sumar la presión de Siemens sobre el gobierno alemán por el contrato para los DNI y la presión de los ingleses por el conflicto comercial en el Atlántico Sur. En medio de varias quiebras industriales y del parate económico en Europa, varios gobiernos sufren la presión de sus bancos para que la Argentina pague la deuda privada.

Otro factor es la presión de los bancos norteamericanos para que el FMI refinance sus créditos con la Argentina, para que Argentina pueda aumentar la oferta de pago a los acreedores privados. Los voceros del Citibank han reiterado en los últimos días su posición contraria a que el FMI sea considerado acreedor privilegiado. El FMI, por su lado, ha dejado en claro que pretende disminuir su nivel de créditos a la Argentina; la promesa de Lavagna de cancelar los vencimientos con el FMI está totalmente conforme con este propósito.

Hay que dejar registrado, de todos modos, que algunos banqueros suponen que el FMI va a usar el dinero de los pagos que haga la Argentina para financiar el pago 'cash' de dos mil millones de dólares que los acreedores privados reclaman para firmar una renegociación de la deuda.

## Operación rescate

En estas condiciones, la única forma de salvar las relaciones con el FMI era suspendiendo el acuerdo e, incluso, como lo propone Lavagna, hacerlo mediante un acuerdo escrito que suspenda el acuerdo. A partir de la suspensión, Lavagna puede mandar la propuesta de presupuesto para el 2005 al Congreso sin el riesgo de romper ningún acuerdo con la banca y las instituciones financieras internacionales. Pero, por sobre todo, gana tiempo para renegociar los contratos con las privatizadas y sacar con esto la presión de los gobiernos europeos vinculados con ellas. Para 'proteger' a la 'recuperación' argentina, que favorece a los capitalistas, de las sacudidas que pro-

voca la crisis de la deuda ha decidido pagar más de tres mil millones de dólares del bolsillo de los trabajadores, porque a lo indicado hay que sumar un pago ya efectuado de 700 millones de dólares, que el FMI ha decidido no devolver.

El Congreso, de mayoría duhaldista, avalará esta maniobra como consecuencia del acuerdo Kirchner-Duhaldé. Los legisladores se encuentran discutiendo, precisamente, un proyecto que proroga el poder delegado al Ejecutivo para la negociación de la deuda externa. El pacto Kirchner-Duhaldé (y también los radicales) es, ante todo, una operación económica, que radicales y duhaldistas se cobrarán a la hora de confeccionar las listas para las elecciones del 2005.

La necesidad de salvar el acuerdo con el FMI mediante su suspensión pone de relieve la precariedad del conjunto de la política económica. Se trata de una operación de rescate, de un recurso último. La maniobra ocurre cuando la 'recuperación' comienza a dar señales de agotamiento. La inversión sigue ausente, apenas equivale al reemplazo del equipo existente, y no podría reaparecer cuando es claro que no habrá financiamiento internacional. El consumo está aplastado por la miseria. La pretensión de reactivarlo con aumentos miserables en la jubilación o el salario mínimo está condenada al fracaso. Una reversión de la 'recuperación', sin embargo, significaría un colapso político para el gobierno.

Algunos seguidistas del gobierno dicen que la suspensión era necesaria porque el programa del FMI apunta a una revaluación del peso y a un nuevo endeudamiento público para pagar la deuda externa. Pero éste es el resultado de la política actual. ¡El año que viene habrá que tomar nueva deuda pública para pagar parte de los 4.000 millones de dólares de la deuda post-defol! Un peso devaluado y el acaparamiento del ahorro interno por parte de la 'burguesía nacional' son, por cierto, muy beneficiosos para los exportadores, pero no alcanzan pa-

ra salvar la 'recuperación'. La propia burguesía nacional reclama arreglar con los acreedores para poder conseguir préstamos internacionales. Ningún capitalista en el mundo hace plata solamente con su propio capital.

## Caleta, Aceros Zapla, Tucumán

Mientras el gobierno y sus socios procuran disimular su impasse, los trabajadores han obtenido importantes victorias, tanto reivindicativas como políticas. El triunfo de la ocupación petrolera en Caleta Olivia es un gol de media cancha; muestra, otra vez, que el camino del trabajo pasa por la acción compulsiva contra el capital. Los piqueteros de Caleta aprovecharon, lo supieran o no, la crisis del gobierno con el FMI, es decir la necesidad del gobierno de atender prioritariamente su crisis internacional. También en Jujuy, los trabajadores de Palpalá están luchando contra una patronal apoyada por el gobierno de la provincia, que a su vez es apoyado por la CTA y la CCC. La otra victoria es el Congreso de bases sindicales y piqueteras, en Tucumán, también saboteado por la CTA y la CCC, un congreso que ha reforzado el plan de lucha en la provincia y mostrado el camino de clase común de desocupados y ocupados.

En estas condiciones, es necesario reforzar las luchas para ganar. Las luchas y las victorias reforzarán la cohesión de los trabajadores. No hay que olvidar nunca que la base de la 'recuperación' capitalista es el hambre y la superexplotación. El asesor laboral de la UIA acaba de señalar que nunca en la historia se produjo un 'ajuste' tan brutal del salario. Junto al reforzamiento de la clase obrera, por medio de la lucha y la organización, es necesario desarrollar la alternativa política de los trabajadores en base a una categórica delimitación del nacionalismo de contenido capitalista.

O sea, una alternativa obrera y socialista. ■

## Jubilaciones: El aumento, una estafa

El aumento del 10% a los jubilados es una estafa doble. Primero, porque desde la devaluación, la inflación oficial trepó el 51%. Segundo, porque la Anses tiene recursos para dar un aumento superior, pero el Gobierno quiere quedarse con el grueso de esa recaudación para pagarle al FMI. El propio diario oficial reconoce esto: "La recaudación previsional que hoy proyectan en algunos despachos oficiales no sólo cubre ese gasto (de jubilaciones), sino que alcanza para financiar el último aumento, y aún sobraría dinero" (Página 12, 10/8).

El gobierno dice que, desde la devaluación, el haber mínimo subió de 166 a 308 pesos. Un aumento de más

del 100%. Pero eso sólo para los que estaban en la mínima. Los que ganaban entonces 250 pesos ahora cobrarán 308 pesos, con lo que tendrán un aumento del 23% contra una inflación de más del 50%.

El aumento jubilatorio representa 1.361 millones de pesos anuales. Y de aquí a fin de año, el gobierno va a pagarle al FMI más de 2.000 millones de dólares, o sea, 6.000 millones de pesos. Cuatro veces más. Así, con ese mísero aumento jubilatorio, Kirchner y Lavagna quieren hacer pasar todo ese pago monstruoso al FMI, después de haber pagado 7.000 millones de dólares a los organismos financieros del imperialismo. ■

## La gran lucha de Atento

El lunes y martes pasado, los trabajadores de Atento, de la principal empresa de "call center" del país, protagonizaron una lucha fundamental. Acompañados por los dirigentes de Foetra Buenos Aires ocuparon las sedes de Barracas y Martínez, en las que trabajan 500 y 700 compañeros, aproximadamente. Hace tiempo que Foetra viene reclamando el reencuadramiento sindical de los trabajadores de esta actividad, "boom" de la Argentina kirchnerista. De la mano de la burocracia de Cavallieri -¡aquí también!- el pulpo Telefónica, dueño de Atento, superexplota a casi tres mil compañeros con salarios, que gracias a la devaluación,

son iguales a la India y casi la mitad de los que rigen en España. Telefónica, que ha gozado de superbeneficios extraordinarios por el remate de la ex-Entel, ahora suma lo que extrae de los que impone a los superflexibilizados jóvenes-trabajadores de los "call centers" (más de 20 mil en todo el país). Lo que hoy aquí se llama "inversión" -Kirchner había asistido meses atrás a inaugurar la planta de Barracas-, se sustenta en la más cruel explotación laboral. Los trabajadores de la "nueva tecnología" laburan y son encuadrados como empleados de un supermercado, una de las convenciones más ne-

Los compañeros de Atento no han conquistado todavía la victoria. Le han impuesto a la patronal un "compromiso" de rediscusión del encuadre sindical en el Ministerio de Trabajo -a lo que aquélla se venía negando-, con la presencia de Foetra. No sólo la patronal de Telefónica, todas las grandes patronales de las comunicaciones que usufructúan "call centers" tercerizados 'a lo Atento', temían un reguero de luchas por "contagio", como estuvo a punto de ocurrir en la sede de Atento en Mar del Plata, cuando los compañeros del Polo y el Partido Obrero agitaron el conflicto porteño.

La lucha de los "call centers" es una lucha decisiva. No sólo para los compañeros del sector, sino de todo el movimiento obrero ocupado y desocupado. El "reencuadramiento sindical" es aquí la lucha por mejores condiciones laborales, por el salario, contra la flexibilización. ■

## DOCENTES

## ELECCIONES DE CTERA

# Con la Violeta-Rosa-Roja

DANIEL SIERRA

El sábado 7 de agosto, en el ex Hotel Bauen (empresa recuperada por sus trabajadores) se lanzó la Lista Violeta-Rosa-Roja.

## Con todo por el triunfo de la Violeta-Rosa-Roja

Tribuna Docente ha comenzado una vasta movilización por el triunfo de la lista antiburocrática.

Ya hemos comenzado la tarea de obtener miles de fiscales en todo el país; la punta de lanza, además, para organizar en cada escuela la lucha por el salario y por la defensa de la educación pública.

En función de esta perspectiva, Tribuna ha organizado una serie de charlas. En Tierra del Fuego, Santa Cruz y Río Negro ha comenzado la gira de los compañeros Ada Vivanco (candidata

a secretaria Adjunta de la Violeta-Rosa-Roja) y de Miguel del Plá (Adosac); en Rosario y Santa Fe, de la compañera María Elena Molina, secretaria gremial de Amsafe Rosario; en Neuquén, Chubut y Mendoza, recorrerá las localidades para agrupar a los docentes detrás de la lista antiburocrática la compañera Patricia Jure, de Aten Capital. Y en la provincia de Buenos Aires, la campaña comienza con un acto

de lucha, en defensa del Suteba de La Plata, el 12 de agosto, para enfrentar a Oporto y las amenazas de sanciones de Baradel hacia la directiva del Suteba seccional, por el *pecado* de luchar por el aumento salarial. A partir de la semana siguiente, la compañera Amelia García, secretaria adjunta del Suteba La Plata, recorrerá los distritos de Berisso y Ensenada, y de la zona sur del Gran Buenos Aires.



# Rosario: 2.000 maestros reclamamos en la calle

## 250 PESOS Y PRESENTISMO AL BASICO

En la calle, más de 2.000 maestros marchamos al Ministerio de Educación para exigir a la ministra, Carola Nin, y al gobernador, Jorge Obeid, los 250 pesos y el pase del presentismo y las sumas en negro al básico.

El reclamo salarial comenzó en febrero, cuando dijimos que en nuestra provincia los barcos que salen cargados de cereal dejan cifras records de recaudación y, sin embargo, el básico de los docentes santafesinos es de 142 pesos.

Los compañeros necesitábamos ganar la dirección de Amsafe Rosario, para poner en pie el reclamo salarial.

La movilización fue preparada en ocho asambleas zonales, de

las que participaron 240 delegados de escuelas.

Organizamos todo. El 26 de julio, primer día que los compañeros volvían a clases luego de las vacaciones, salimos por los medios a anunciar la movilización, a partir de las 10 de la mañana hasta las 14 horas, y se desobligaba a los alumnos para marchar.

Desde las escuelas se organizaron las notas a los padres, las salidas de los colectivos, el debate con los compañeros.

El jueves 29, el Ministerio mandó una posta a las escuelas por teléfono, vía supervisión, para decir que no se podía desobligar a los alumnos, que los directivos eran responsables. Nuestra

firmeza desbarató la maniobra.

Hablamos por los medios con los docentes y visitamos las escuelas. Nuestra consigna fue: *nuestra mejor defensa es fortalecer la marcha.*

El 30 de julio nos concentramos y marchamos al Ministerio al grito de: "Obeid, Obeid, no te hagas el otario, aquí estamos luchando por aumento de salario".

Marcharon con nosotros los compañeros de Amsafe San Lorenzo y los compañeros de ATE.

En las puertas del Ministerio, nuestro grito fue: "250 al básico, presentismo al básico".

Leímos un documento dirigido a la ministra de Educación y al gobernador de la provincia, elaborado por la Comisión Direc-

tiva, que fue entregado a las autoridades del Ministerio, junto con el reclamo de que no se podía descontar el presentismo por asistir a la marcha.

Gustavo Teres, secretario seccional de Amsafe Rosario, cerró el acto. Ratificando una vez más todos nuestros reclamos, nuestra denuncia al gobierno de la provincia y nuestra voluntad de seguir luchando.

Esta marcha extraordinaria es el inicio de un voto de confianza que la docencia de Rosario le ha dado a la política de esta nueva conducción. La lucha va a seguir. No hay tregua.

María Elena Molina

## LA PLATA MASIVA ADHESION A LA JORNADA DE PROTESTA

"El paro se hizo sentir en los colegios de la ciudad", tituló el diario *El Día* de La Plata. Para la DGcYE abarcó a la mitad de los establecimientos, unos 400 de todas las ramas, pero nuestra evaluación es que el 90% de los docentes de EGB, Inicial, Especial y un 70% de los docentes de Media y Adultos adhirieron a la medida.

En los establecimientos platenses se discutió un informe del sindicato sobre el salario. Además se habló sobre condiciones de trabajo, responsabilidades del docente y cómo encarar la

discusión con los padres para ganarlos a nuestra lucha.

En Ensenada, numerosas escuelas también suspendieron las clases, y otro tanto sucedió en Berisso.

Los dirigentes celestes (burocracia) de estas seccionales salieron enfurecidos y desencajados por los medios y escuelas a desmentir que la jornada alcanzara a la región, y acusaron a las dirigentes García y Ferrer de *irresponsables*. Estas declaraciones generaron más indignación y repudio, y tuvieron el efecto de un búmeran: más docentes se sumaron al paro.

La nota más relevante la puso el secretario general de la provincia, Baradel, que envió un telegrama a la secretaria general de La Plata amenazándola con sanciones a la seccional por plantear reclamos de orden provincial. Los compromisos con el gobierno le están saliendo caros a la burocracia sutebista.

Baradel nos acusó de "municipalizar" la lucha. Nada más lejos de nuestra intención: queremos que el reclamo se provincialice, se nacionalice, se extienda a todos los trabajadores docentes y estatales. Es lo que buscan maestros y profesores de La Plata.

Suteba La Plata está planteando un gran acto por la defensa de la lucha salarial, por la democracia sindical y el respaldo a esta seccional de todos los sectores que protagonizaron la gran huelga estatal y docente.

Amelia García

## MERCEDES LA LUCHA EN UNA NUEVA ETAPA

El paro de FEB del lunes 26 tuvo un altísimo acatamiento en el distrito. Esto incluye a los afiliados de Suteba, quienes convocados por Tribuna Docente pararon en una gran proporción. La jornada fue acompañada por una concentración fraternal en plaza San Martín, donde concurren un centenar de afiliados de ambos gremios.

Un párrafo aparte merece la actitud de la burocracia intervencionista del Suteba local. Fiel y obediente, como es su costumbre, se dedicó a militar a favor de que los compañeros no paren el 26. Nunca estas empleadas de Baradel tuvieron tanto empeño para garantizar un paro. Sin embargo, esta vez apretaron, aunque inútilmente, a los compañeros advirtiéndoles que no había que parar.

Se abre en Mercedes una nueva etapa por la recuperación del Suteba para los docentes. Es necesario expulsar a esta intervención carnera y recuperar el sindicato como herramienta de lucha.

Porque los 26 pesos son una miseria:

- 250 pesos al básico.
- Plenario de base.
- Plan de lucha.
- Fuera la intervención del Suteba Mercedes.

Tribuna Docente (Mercedes)

## MOVIMIENTO ESTUDIANTIL

## LA COORDINADORA DE SECUNDARIOS DE LA PLATA

### GRAN ENCUENTRO EL 21 DE AGOSTO

El 21 de agosto se realizará el Encuentro de Estudiantes Secundarios organizado por la CES de La Plata. La coordinadora platense agrupa alrededor de quince colegios de la región. El Encuentro será la continuidad del proceso de lucha y organización de los secundarios que se vino desarrollando durante toda la primera mitad del año y que tuvo sus picos en las movilizaciones de 700 pibes por el boleto, las becas y contra el cierre de cursos (que la lucha de la CES junto a los docentes impidió en algunos colegios).

Es importante que el Encuentro Secundario discuta en particular la lucha por la defensa de los colegios y la escolaridad (la "deserción escolar" en los polimodales alcanza niveles record, como consecuencia de la miseria social, y ha llegado incluso a los colegios de la universidad). También, que se denuncie el intento del gobierno de salvar el contenido reaccionario de la Ley Federal de Educación cambiando "su forma", y que se vote un programa de reivindicaciones y una gran movilización democrática, contra la represión del gobierno y en defensa de los luchadores para el aniversario de la Noche de los Lápicos.

Las tres comisiones del Encuentro del 21 (Plan de Lucha, 16 de Setiembre, y Organización y construcción de los Centros de Estudiantes) plantean las tres tareas que están a la orden del día para desarrollar un gran movimiento de lucha secundario.

La UJS ha votado una gran campaña de pintadas, volanteos, agitación y venta de *La Caldera* para instalar el Encuentro, impulsarlo como una actividad masiva de los colegios y lograr el éxito de esta herramienta unitaria que ha colocado a la CES a la vanguardia de la movilización secundaria.

Como dicen los volantes de la CES: ¡No nos dejen sin escuelas! Todos al Encuentro del 21.

Franco Rapanelli

## CORDOBA: NUEVO ATAQUE

### SE APROBO UN CUPO PARA MEDICINA

En medio de las vacaciones, en la Universidad de Córdoba se aprobó el cupo numérico de 550 para la Facultad de Medicina. Diez días antes de que el Consejo de Médicos aprobara el cupo, el ministro de Salud Ginés García pasó por Córdoba y apoyó la iniciativa, lo mismo que Filmus.

Con estos apoyos, el decano Wilington aprobó el cupo sin que la discusión pasara al Consejo Superior. Aun así, no se descarta todavía que esta última maniobra fracase y el Superior tenga que tratar el tema, lo cual no haría más que profundizar la crisis de poder planteada en el gobierno de la UNC.

La UJS ha lanzado su campaña en contra de los cupos en la universidad y por su derogación en la Facultad de Medicina, llamando a movilizarse y oponiendo al ataque contra los estudiantes la organización para combatir y expulsar de una vez a los privatizadores de la universidad.

Pelado (UJS-Córdoba)

Apareció  
en defensa del  
**MARXISMO**  
Nº 33

Adquiéralo  
en los locales  
del Partido Obrero  
o en Ayacucho 448

en defensa del  
**MARXISMO**  
Un programa  
para la  
IV Internacional

# Caleta Olivia por el camino de la victoria

PRIMERA MEDALLA DE ORO, ANTES DE QUE EMPIECEN LOS JUEGOS OLIMPICOS

Después de trece días, la ocupación de Termap concluyó con el triunfo más resonante de los oprimidos de este país en los últimos tiempos. Al mismo tiempo, las compañeras que ocuparon las petroleras hace cuatro meses, este sábado cobraron su primer sueldo como obreras.

Esta lucha determinada y consecuente tuvo lugar mientras el gobierno toleraba el aumento de combustibles y las petroleras procuraban aislar, desacreditar, cooptar, desmoralizar y reprimir a los ocupantes. La lucha, sin embargo, fue cobrando cada día una dimensión mayor; las maniobras de represión se desarticulaban, al igual que el terror que se quiso instalar en la población.

En la semana previa a su capitulación, las petroleras se vieron obligadas a entregar un subsidio de 700 pesos por seis meses, acompañado de promesas vagas de trabajo a un grupo llamado "dialoguista". Luego, con la mediación de la Iglesia, intentaron "convencer" de lo mismo a unos treinta ocupantes que se encontraban en la planta. Con el



fin de "debilitar la protesta, el cura párroco Ricardo Llanes agregó al padrón otras 30 personas para que cobren el subsidio" (*Crónica*, 8/8).

Pero el grupo más aguerrido siguió firme en la planta, reclamando "trabajo genuino" bajo el convenio petrolero. Los trabajadores petroleros que venían de su jornada de trabajo en los yacimientos avisaban que la producción estaba casi toda paralizada porque no había donde guardar una gota de petróleo, y que había que "aguantar" porque las compañías estaban obligadas a arreglar, pues estaban perdiendo

sumas siderales.

## El Polo

Desde el comienzo de la semana se barajaba la noticia de que llegaba Néstor Pitrola a la región. Llegado a Comodoro Rivadavia, mantuvo una reunión con los delegados y militantes del Polo, que han logrado un reconocimiento extraordinario en esta ciudad. Realizó una conferencia de prensa, que fue ampliamente difundida. Destacó el apoyo del Polo a los ocupantes y la solidaridad con las trabajadoras del geriátrico "Nuestra Casa", que estuvieron también presentes en la reunión de delegados del Polo.

También llegó a Caleta un micro repleto de militantes del Polo Obrero de Comodoro. El saludo y las primeras palabras con los ocupantes en el portón de acceso fueron emocionantes. Luego se

desarrolló un acto organizado por el Polo de Caleta Olivia, en el cual hablaron Leo Lacalle, del Polo de Comodoro, Cristian, de la Fuba, un compañero de la FTC, Walter Natera ATE-CTA (Chubut), y cerró Pitrola, con una intervención de lujo que reprodujeron en forma casi completa los canales de Caleta Olivia y Comodoro Rivadavia.

## El desenlace

Ese mismo día jueves, tres compañeros del Polo participaron de una Asamblea en el interior de la planta con los ocupantes, que se extendió por más de dos horas. Debatieron las perspectivas de la lucha y comprometieron al Polo a marchar a la Municipalidad local para exigir una mesa de discusión entre los ocupantes y las petroleras. Casi un centenar fuimos a la Municipalidad (que estaba cerrada) y al Concejo Deliberante. Esa noche se realizó la primera reunión entre los empresarios y los compañeros.

Al otro día los compañeros de la Fuba que vinieron a Caleta a colaborar con la lucha, recorrieron

los medios y con los secundarios volantearon los barrios y hablaron con los vecinos. Por la noche (del viernes) realizaron una reunión en la Universidad, donde quedó conformada una comisión de solidaridad con la lucha. La comisión recolectó firmas y alimentos. La inquebrantable voluntad de lucha de los compañeros, que seguían con la lucha por los puestos laborales y habían rechazado los subsidios y las promesas, obligaba a todos los luchadores sociales a hacer el mayor de los esfuerzos para llevar esta lucha a la victoria.

El sábado por la mañana, la moral de los ocupantes era muy alta. Por la noche, en otra reunión de negociación, se imponen los reclamos de los compañeros. Al salir de la planta al grito de "¡Piqueteros, carajo!", la alegría era inmensa, y todos quedamos envueltos en los abrazos y desbordados por las lágrimas.

El acuerdo establece un subsidio de 700 pesos por dos meses con capacitación y, luego, el ingreso bajo convenio petrolero con 864 pesos de básico más 440 pesos en tickets canasta.

Ahora hay que fortalecer la organización para asegurar que cumplan con lo acordado. Es necesario también discutir con todos los petroleros la reducción de la jornada laboral y un aumento de salarios. ■

Polo Obrero de Caleta Olivia

## No sólo Termap

Eclipsada por la repercusión nacional que tuvo Termap, pero no menos importante, también se produjo la victoria de los trabajadores (fileteros, peones y envasadoras) de la planta pesquera que Conarpesa tiene en el puerto de Caleta Olivia.

Los compañeros ocuparon la planta del "pulpo" que financió la campaña presidencial de Kirchner. Luego de 48 horas, y ante la falta de una respuesta de la patronal al reclamo de aumento salarial, los trabajadores cortaron la ruta a unos 400 metros del acceso al puerto, paralizando todas las actividades del mismo. Forzaron, de este modo, una negociación que culminó al tercer día, con un aumento de 100 pesos en concepto de zona y otra negociación para dentro de 45 días.

Lo heroico de esta lucha, al igual que la de Termap, queda en

evidencia en el hecho de que el gobierno no se anima a poner en caja a estos verdaderos depredadores de la riqueza nacional. Además, la burocracia sindical del STIA estuvo totalmente ausente y los compañeros se han organizado solos.

Justamente, se trata de la perspectiva de organización que trazó Pitrola cuando llegó al piquete junto al Polo Obrero y los compañeros que vinieron en el micro desde Comodoro. Al día siguiente, los medios locales destacaron el acompañamiento del Polo también a esta lucha.

El movimiento de los trabajadores de la industria del pescado retoma la iniciativa de lucha y organización con una victoria. Sigamos adelante. ■

Polo Obrero - Caleta Olivia

## DOS PERLITAS

Los trabajadores han tomado debida nota de quiénes son los que están junto a ellos en su lucha y quiénes "representan" los intereses de los saqueadores.

Termap: el abogado que participó como apoderado de la empresa Termap, Dr. Myburg, pertenece al estudio de Tito Fernández, senador del PJ y reconocido alcahuete del presidente Kirchner.

Conarpesa: la denuncia en la interna radical de que esta empresa, con estrechas vinculaciones con el gobierno K, otorgó un poder general de representación para el estudio jurídico del senador Carlos Prades, de la UCR, produjo un escándalo local, con repercusiones nacionales.

Polo Obrero de Caleta Olivia

## PLENARIO REGIONAL DEL POLO OBRERO DE COMODORO Y CALETA

# Un encuentro de jerarquía

OMAR LATINI

El 25 de julio se realizó el Plenario Regional del Polo Obrero, con la participación de compañeros de Caleta Olivia y Comodoro Rivadavia.

A un poco más de un año de su creación, el Polo en Comodoro ha dado una extraordinaria lucha y ha puesto de pie, casi en soledad, al movimiento piquetero de la ciudad. Los compañeros de Caleta, con una larga trayectoria de lucha, se destacan por arrancarles subsidios de 500 y 700 pesos a las petroleras, y algunos de ellos ya están insertados en las empresas.

Participaron 70 compañeros: desocupados, estudiantes secundarios y universitarios, empleados municipales, docentes, petroleros, contratados provinciales, desocupados de Termap. Se destacó la delegación de trabajadoras de la sanidad del geriátrico "Nuestra Casa", que agradecieron al Polo el acompañamiento a su lucha para cobrar salarios caídos y defender sus puestos de trabajo.

En la mañana, se proyectó el video "Paso a las Luchadoras" del Ojo Obrero, lo cual sirvió para abrir el debate en la Comisión de la Mujer, que funcionó junto a la de Juventud y a la de Situación Política. Por la tarde, luego del trabajo

en comisiones, se pusieron a consideración las distintas resoluciones que, previo debate, y con modificaciones y agregados, fueron votadas por todos los presentes.

El espíritu de lucha de los compañeros se resume en una votación. Al día siguiente, lunes 26, se marchó a la Municipalidad de Comodoro Rivadavia, para reclamar que se concreten los puestos laborales prometidos y se entreguen terrenos a las madres jóvenes que participaron del encuentro.

El diario *El Patagónico* destacó: "Ayer se desarrolló un Plenario Interprovincial en la sede de la Unión Vecinal del barrio La Floresta. *Podrán trabajar genuino a las petroleras*. Militantes chubutenses y santacruceños del Polo Obrero coordinaron acciones".

Fue un encuentro de alta jerarquía, por el método de discusión de nuestros problemas, por trazar una salida a los mismos, por organizar un plan de acción y designar responsables para las tareas, y porque además se ha soldado la unidad de los trabajadores ocupados y desocupados, con la presencia de importantes luchadores. La masiva presencia de la juventud y las mujeres con sus hijos -aún en brazos-, augura a esta organización un gran futuro. ■

## EL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL CON CALETA

Todos los medios de comunicación, junto al cura, los voceros de las petroleras y el intendente atacaron a los piqueteros que tomaron Termap y denunciaron que pretendían volar los tanques. Inclusive cerraron el jardín de infantes y la universidad.

Pero fue inútil. Se conformó una comisión de solidaridad de la que participaron estudiantes de varios

colegios secundarios (la N° 6, la Lugones, el Biología Marina, etc.) y universitarios organizados en la Agrupación 10 de Septiembre (por la fecha que una fuerte lucha volteó el arancel en la facultad).

Esta comisión sacó un petitorio apoyando el reclamo de los piqueteros, comenzó una campaña para juntar comida y exigió la inmediata reapertura de la universidad y el jardín.

El gobierno y las autoridades de los colegios comenzaron entonces una fuerte persecución. Prohibieron las reuniones de la comisión de solidaridad en los colegios. Al cierre de esta edición habían sancionado a

Vanesa Constancio, dirigente del Centro de la N° 6 por difundir el conflicto en los cursos y recolectar alimentos. Les duele la unidad obrero-estudiantil.

La lucha estudiantil va a continuar. La comisión resolvió seguir para apoyar los conflictos obreros e impulsar los reclamos estudiantiles, comenzando con una campaña de pronunciamientos contra la sanción a Vanesa.

Miguel E. (integrante junto a Cristián y Gustavo de la Comisión de la Fuba que apoyó activamente

## ULTIMO MOMENTO

# Los obreros de Zapla "copan" nuevamente Jujuy (capital)

**H**oy martes se cumplió el 11° día de huelga y piquetes de los compañeros de Zapla. Los compañeros han rechazado una oferta que sólo incluyó promesas sobre propiedad participada y medidas de seguridad. Sobre salarios, apenas una oferta de 100 pesos por única vez.

La respuesta fue ratificar y profundizar la lucha. Hoy 1.500 compañeros acompañaron a los obreros que llegaron en bicicleta a la capital; para el jueves se anuncian cortes de ruta en toda la provincia.

El gobierno de Fellner-Kirchner por intermedio de emisarios del Mi-

nisterio de Defensa, avaló la oferta trucha de la empresa.

La CTA es un apéndice del gobierno y por ello da la espalda a esta lucha.

## Debut del Polo Obrero en capital

Una aguerrida columna de 300 compañeros del Polo Obrero de San Pedro, Perico y El Carmen acompañó a los obreros de Zapla desafiando las provocaciones y el matonaje de la CTA.

Los compañeros de El Carmen

han cortado la ruta ayer y el viernes en defensa de sus conquistas, esta tarde el gobierno se aprestaba a devolver la cuota de alimentos a nuestros compañeros y está próxima la recuperación del trabajo para 90 compañeros y la construcción de 20 viviendas a cargo de las cooperativas.

El sábado reunimos el Congreso de bases y organizaciones en lucha para afianzar y extender esta lucha para poner en pie al Polo en todos los rincones de Jujuy.

¡Adelante compañeros!

Corresponsal

# Salta: El Tabacal atropella a la comunidad aborigen de Orán

## PARTE DE PRENSA

**E**l pulpo azucarero El Tabacal Seaboard Corporation continúa el desmonte de tierras pertenecientes a más de 100 familias de la comunidad indígena El Algarrobal. El ingenio ha puesto una guardia de seguridad privada ante la negativa de la comunidad de entregar sus posesiones.

La seguridad privada golpeó con palos a miembros de la comunidad indígena y amenazó de muerte a uno sus dirigentes. La Policía de

Orán arribó al lugar y detuvo a siete integrantes de la comunidad que se encontraban gravemente heridos y los alojó en la Comisaría N° 20 de esa localidad. Benjamín Flores, de 57 años de edad, fue internado en el Hospital San Vicente de Paul, debido a las lesiones que sufrió.

La Policía romerista liberó la zona para que los guardias actuaran impunemente, golpeando salvajemente a ancianos, mujeres y niños. Los mismos guardias, al mando de

Marcelo Romero, pisotearon y quemaron la bandera argentina al tiempo que gritaban contra los "bolivianos indocumentados".

Esta Policía sólo defiende los intereses de la camarilla empresarial de Romero y su política hambreadora. Por todo esto llamamos a hacer un frente de todas las organizaciones de lucha.

Cristhian Blanco,  
Victor Hugo Blanco  
(UJS Orán, Salta)

# NEUQUEN: LAS CONQUISTAS FORTALECEN AL POLO OBRERO

Después de esperar un mes la respuesta a un petitorio, cortamos la calle y accesos a las oficinas de Desarrollo Social.

Resultado: arrancamos el compromiso de la entrega mensual de alimentos para los comedores y de la construcción de dos hornos de barro. En la misma reunión se acordó una entrega especial de leche, chocolate, harina, huevos y azúcar para los festejos del Día del Niño en nuestros comedores.

Luego fuimos recibidos por Repsol-YPF. Con la multinacional se acordó la entrega mensual de garrafas para todos los comedores del Polo de Neuquén y Plotier.

El Polo Obrero de Neuquén ha salido fortalecido con estas conquistas.

Jorge Mora

# SALTO: GOLPE AL TRABAJO EN NEGRO

Hace años que un peladero de pollos funcionaba gracias a un centenar de obreros que trabajaban en negro, durante más de 10 horas por jornada, cobrando 60 pesos por semana. Tanto eran humillados, que se consideraban efectivos los que trabajaban todos los días.

Esta empresa estaba en quiebra y la arrendaron sucesivos capitalistas; el último llegó a adquirir una deuda insostenible, pero valiéndose del aparato del Estado—algunos senadores y diputados—, logró una ley de expropiación y la constitución de una cooperativa; el 80% de la empresa le pertenecía y a los obreros les "entregaba" el 20%. O sea que se quedaba prácticamente con todo, sin cargas sociales y gracias al esfuerzo de los obreros—"socios" en la cooperativa— las deudas quedaban atrás. Una gran maniobra de rescate estatal de un capitalista.

Los trabajadores recurrieron al Sindicato de la Carne, que recientemente había echado a la burocracia local y lograron suspender la maniobra.

Aparecieron dos empresarios y uno de ellos compró la empresa (por supuesto, porque le significaba un buen negocio).

Pero los trabajadores lograron imponer sus condiciones: 120 obreros están siendo contratados, durante tres meses cobrarán el

doble de lo que se ganaba en el peladero y luego pasarán a trabajar bajo convenio con un mínimo de 700 pesos mensuales.

Este triunfo fortalecerá a los trabajadores de la carne para organizarse y luchar por más.

Silvia Jayo

# AUMENTO SALARIAL EN LA FORD

Los trabajadores de la Ford consiguieron un aumento salarial del orden del 11% aceptando la propuesta patronal avalada por el sindicato. Sin embargo, desde el sector Ranger, consideraban que el incremento salarial tendría que ser del 15 al 20%.

La conquista más importante la obtuvieron los trabajadores de una empresa tercerizada (Todoli), quienes pasaron de un básico de 450 a 700 pesos, y de una jornada laboral de 12 a una de 8 horas. Esto provocó que otros trabajadores reclamaran por mejoras salariales.

Conquistas como éstas son una bocanada de aire fresco para el conjunto de los trabajadores de las fábricas de la zona.

Claudio Vallori (Tigre-Escobar)

# CORDOBA JUICIO Y CASTIGO AL POLICIA ASESINO DE MARTIN QUINTANA

Martín Quintana tenía 19 años, y el sábado 31 de julio al mediodía fue fusilado por un policía borracho, Enrique Bravo, del precinto 14.

La reacción no se hizo esperar: los amigos y familiares de Martín marcharon por el barrio (José I. Díaz) hasta el precinto (que fue apedreado) y lograron con ello que fuera detenido el asesino. Este ya tenía antecedentes porque estuvo involucrado en la muerte de siete jóvenes en el precinto 5, hace más de seis años.

Con la conciencia de la impunidad que beneficia a los policías de gatillo fácil, el lunes 2 y el viernes 6 se realizaron multitudinarias marchas hacia el precinto, que se repetirán todos los viernes.

Los padres y amigos de Martín han decidido ir hasta el final, "por Martín y por los chicos que quedan para sacar a los Rambos de la calle".

Corresponsal

# Se realiza de Bases

## 1er CONGRESO DE LOS TRABAJADORES

DANIEL BLANCO

El jueves 5, en la sede de Fotia, más de 800 trabajadores desbordaron municipales y estatales, docentes y de la sanidad, del citrus y de los imo convocados por los que nunca entraron en tregua, por los que garantizaron al Soem de la Banda del Río Salí y a algunos dirigentes del Soem de la C fracasaron.

El paso que ahora sigue es el paro y la marcha del 11 a Plaza Independencia. El congreso votó un llamado a romper con la tregua y sumarse al frente de organizaciones en lucha. Declaró que no hay soluciones sectoriales, que esto se resolvió integrar todas las reivindicaciones en un pliego único.

Se ha dado un enorme paso en la estructuración de una dirección para el gobierno, respondiendo a las exigencias de Kirchner y el FMI, no que abajo la política de tregua de la CTA y la CCC, y las obligará a volver a la mediación de Miranda ya resultó un fiasco, las organizaciones en tregua

# Resolución de Congreso de y Desocupado

**L**os dirigentes sindicales, los delegados de base, los luchadores presentes en el 1° Congreso de Trabajadores y Desocupados en Lucha consideramos que:

a) El 9 de julio marcó un antes y un después en la provincia de Tucumán. Quedó perfectamente claro que la imagen que el gobierno pretendió venderle a los medios nacionales, de que Tucumán estaba en plena recuperación económica y que los problemas de la miseria y la desocupación se estaban resolviendo, era pura mentira. En Tucumán, como en todo el país, la recuperación económica se está realizando a costa de los trabajadores. Sólo se recuperan las ganancias de las grandes corporaciones. Los ingresos de los trabajadores siguen congelados y los niveles de desocupación continúan en los mayores niveles históricos. Son castigados además por los tarifazos y los aumentos constantes de los precios de la canasta alimentaria. Por eso, el 9 de julio, con la Marcha de la Bronca, se coronó una primera fase de rebelión de los trabajadores y desocupados que luchan por el salario, por mejores condiciones laborales y por trabajo genuino.

b) Los reclamos siguen sin solucionarse, por eso la lucha ha continuado y debe continuar hasta la victoria. No hay tregua que solucione nuestros reclamos, lo demuestran las treguas pasadas y las más recientes. Cuando el gobierno ofreció 50 pesos de adicionales, un sector abrió una tregua que no sirvió para nada. Se siguió la lucha y el gobierno se vio obligado a ofrecer otro adicional, que llegó a 100 en total, e incluso ofreció alguna mejora salarial especial a la docencia, como antes lo había hecho con la sanidad. Volvieron a abrir una tregua, que sólo sirvió para que los

trabajadores sean estafados. La inmensa mayoría de los trabajadores de la sanidad, los de escalafón menor—que son mayoría y los más necesitados— no han recibido aumento, y el incremento del básico salarial a la docencia desapareció. En oportunidad de la Marcha de la Bronca, ese mismo sector abrió una nueva tregua procurando que interviniera un ministro de la Nación, que no tuvo ningún resultado salvo crear división y confusión. Ahora, los mismos sectores abren una nueva tregua, que va a tener el mismo resultado, que es dividir el frente de lucha, debilitar a los trabajadores. En este Congreso de Trabajadores y Desocupados en Lucha declaramos que *no hay tregua, que seguimos hasta el final, hasta la obtención de las reivindicaciones que nos han reunido*. Desde este Congreso hacemos un llamado a las organizaciones que entraron en tregua a romper con la misma y a sumarse nuevamente a la lucha.

c) Desde el gobierno han afirmado que no pueden dar aumento sin suspender alguna obra pública. Es un argumento pífido. En realidad hoy hay fondos de sobra, pero todos los recursos fiscales están destinados prioritariamente a cumplir con el pago de la deuda usuraria, deuda que ha sido un negocio para un puñado de grandes bancos, y que hoy se pretende que sea pagada con el congelamiento salarial y con impuestos que pagarán los trabajadores y los sectores de la clase media. Denunciamos toda la política que desde la Nación se impone a las provincias, que no es otra cosa que mayores ajustes para seguir pagando la deuda externa.

d) Denunciamos, además, que mientras se nos dice *no al pedido de aumento del básico*, se dispone en

# Ó la Asamblea s de Tucumán

## TRABAJADORES Y DESOCUPADOS EN LUCHA



aron sus instalaciones. Un extraordinario congreso de bases reunió a movimientos de jubilados, desocupados y estudiantes. Un congreso organizaron la Marcha del 9 de Julio. Se denunció por esto a la CTA, a la CCC, la Capital que lo habían convocado y después se echaron atrás. Pero

pendencia. nte de lucha. Votó un Comité de Lucha con representantes de las que las negociaciones y las soluciones tienen que ser colectivas. Por

antiburocrática para hacer posible la victoria, en una lucha muy difícil. Quiere aflojar el aumento de los básicos salariales. Esa negativa va a tirar al campo de la lucha. Por eso, debido al impacto del Congreso y a que la que al día siguiente ya dieron señales de coordinar la movilización del 11.

## el 1<sup>er</sup> Trabajadores os en Lucha

mentar las partidas a la Legislatura (15 millones de pesos), lo que servirá para acrecentar su pasividad ante los reclamos populares. Denunciamos los nombramientos masivos de moquis y los sobresueldos de los funcionarios, como también denunciamos que con dineros públicos que superaron el millón de pesos se pretendió armar la contramarcha del 9 de julio servil a la corrupción.

e) El Congreso de los Trabajadores y Desocupados en Lucha declara que los trabajadores no somos furgón de cola de nadie, que sólo confiamos en nuestra propia fuerza, en nuestra unidad y organización, y en nuestra lucha. Por eso votamos la continuidad de nuestro plan de acción convocando a una Gran Marcha para el miércoles 11, a las 11 horas, en Plaza Independencia, para instalar la Carpa Negra de la Bronca. Desde este Congreso hacemos un llamado a los otros sindicatos, como son la Fotia, Uatre, UTA, Seoc, etc., a que declaren un paro provincial el día de la marcha en apoyo a nuestros reclamos.

f) El Congreso de los Trabajadores y Desocupados en Lucha constata que nuestra lucha es similar a la que trabajadores y desocupados están llevando adelante en distintos lugares del país. Nuestra lucha ha llegado a conmover al conjunto del pueblo tucumano y a trascender al resto del país por la fuerza de la unidad y la combatividad. Apoyado en este ejemplo es que vamos a impulsar, como forma de extender el apoyo a nuestra lucha y desde aquí apoyar a las que impulsan nuestros hermanos trabajadores de otros rincones del país, a un Encuentro preparatorio para concretar un Congreso de Trabajadores y Desocupados en Lucha a nivel nacional.

g) En este Congreso de Trabajadores y Desocupados en Lucha elegimos un Comité de Lucha integrado por referentes de sindicatos, federaciones y organizaciones de desocupados, responsable ante nuestras propias bases. Nuestro compromiso es que no hay salvación individual, nuestros reclamos son colectivos y nuestras soluciones tienen que ser colectivas. En consecuencia, no aceptamos negociaciones individuales con el gobierno, porque es un arma de división y manipulación de los que nos quieren derrotar. Declaramos que nuestro frente de lucha está abierto a todas las organizaciones que realmente vienen al campo de la lucha.

h) El Congreso de los Trabajadores y Desocupados en Lucha integra a su pliego reivindicativo todos los reclamos que desde todos los rincones de la provincia se han volcado en este congreso y que resumimos en un apartado.

i) Damos al comité electo todas las atribuciones para la difusión de las resoluciones adoptadas en los medios y entre las demás organizaciones de la provincia y del país. Damos atribuciones para que la implementación de las resoluciones aquí adoptadas queden en sus manos. ■

Votado por unanimidad con 800 compañeros presentes de las siguientes organizaciones: Polo Obrero, Sutep, UDA-UDT, Asociación de Empleados de Casino, Sitravi, Federación de Sindicatos Municipales del Interior, Asambleas barriales, Sitracon, Disidentes de Soem Capital, MTL, Teresa Vive, Fuerzas Vivas del Tafi Viejo, jubilados, delegados del Hospital del Carmen, del Citrus y de distintas organizaciones en lucha.

## Tafí Viejo: El Polo por encima de la interna del PJ

En Tafi Viejo se reproduce la pelea del PJ que tiene lugar a nivel nacional. Existe una crisis política entre los concejales y el intendente, a raíz de 62 nombramientos en el Concejo Deliberante. Los vecinos se vienen reuniendo en asambleas de las fuerzas vivas, en las que participa el Polo. Marcamos las limitaciones del intendente Pucharras, que responde a Alperovich y Kirchner, y la importancia de que Tafi sume sus reclamos a la lucha unitaria de los trabajadores ocupados y desocupados de la provincia. Planteamos la necesidad de un plan de obras públicas para resolver la desocupación, la reapertura efectiva de los talleres ferroviarios, un aumento salarial (básico de 350 pesos), recategorización de los municipales y apertura de las cuentas del municipio.

La intervención del Polo en dichas asambleas recogió un apoyo creciente y la oposición de los sectores afines al intendente (Barrios de Pie, etc.). Pucharras intentó castigar nuestra organización trasladando al principal dirigente del Polo, Sergio Díaz, hacia otra zona de trabajo. Pero la denuncia pública de la persecución política y el apoyo creciente que recibió de los municipales obligaron al intendente a retroceder. Esto afianzó la participación del Polo en los conflictos que están planteados en Tafi.



En el I Congreso de Trabajadores en Lucha hubo una presencia importante de municipales y desocupados del Polo Obrero de Tafi Viejo. ■

Ariel

## Carlos Arnedo - UDA/UDT

*"El I Congreso de Trabajadores y Desocupados en Lucha ha sido un éxito. Para rescatar: los delegados y los dirigentes que hemos puesto la cara y todo lo que hay que poner al frente de la lucha somos los que hemos generado este espacio de debate sincero, responsable, respetuoso. En función de la construcción no solamente de una solución salarial sino también de un nuevo tiempo gremial en la provincia, porque entendemos que las viejas prácticas de la burocracia sindical nos han llevado a la desmovilización, a la desmotivación, a la falta de cuadros gremiales y fundamentalmente, también, a la falta de soluciones."*

*¿Qué pensás de la unidad de los trabajadores ocupados y de los piqueteros?*

Es absolutamente positiva. Aun con la difícil situación que viven los desocupados, es la principal fuerza en las movilizaciones... Desde Tucumán se ha generado esta unidad histórica de los trabajadores ocupados y desocupados. Ahora hay que seguir (la unidad) pese a las dificultades que se presentan por la heterogeneidad de los componentes de la UGE. Hay que seguir en la lucha para alzarnos con la victoria salarial.

Con la marcha del 11 y la instalación de la Carpa Negra vamos a profundizar las medidas de lucha.

*¿Qué perspectivas le ves a la lucha?*

Hay plata. Este año el gobierno tiene ingresos realmente importantes, y eso tiene que servir para mejorar al principal inversor de la provincia, que es el empleado estatal y los desocupados.

*¿Cómo ves la convocatoria a una lucha nacional?*

Positiva. Creo que todo lo que sea aunar esfuerzos en pos de alcanzar el objetivo propuesto es positivo. Gladys, de la Comisión Directiva de UDA-UDT

"Me parece que el congreso ha tenido esta participación masiva

porque la gente que está participando de esta lucha cree en estos dirigentes que no se venden."

**Celso Sosa, principal referente del Sitracon**

"Esta concurrencia es un respaldo a la lucha y demuestra dónde están los dirigentes que no traicionan: acá, convocando este congreso." ■



Facsímil diario El Siglo, de Tucumán, 6/8/04

# Victoria en Gráficos

## TRIUNFO CLASISTA EN MORVILLO

El día 22/7 se llevó a cabo la elección de Comisión Interna en Morvillo, resultando reelectos todos los delegados, entre unos diez candidatos.

De esta manera ha quedado consolidado el apoyo del taller a la Interna, luego de un año de luchas. Desde el recurso de crisis trucho, el paro victorioso por el doble aguinaldo y aumento a las categorías más bajas, las elecciones del gremio, etc., hasta la instalación de espejos y agua caliente en los baños. Hubo una gran cantidad de conquistas.

La mayoría de esta Interna ha quedado, una vez más, en manos de la Lista Naranja. A los ojos del conjunto de los trabajadores, la Interna "se ha manejado de la mejor manera posible, por lo tanto, deben continuar los mismos". A esta conclusión arribó la mayoría del taller, sin decantar el rol que ha jugado cada uno de sus integrantes, ni ver que frente a cada problema hubieron estrategias diferentes.

El candidato de la burocracia actuó en cada momento como un freno y un obstáculo a la lucha del

taller. Rechazó la movilización común con la ANT, que sin embargo nos permitió "meter" nuestro conflicto en el Ministerio de Trabajo; se opuso también a la movilización a la Intendencia, así como a toda iniciativa que saliera del marco (de inacción) del sindicato.

Esta diferenciación no alcanzó para barrer a la burocracia de la Interna (que de todos modos entró en último lugar y ayudada por la renuncia sobre la hora de un candidato independiente que no pudo ser reemplazado).

El resultado de todos modos es muy importante, porque se da en medio de un fuerte empeño de la burocracia -con apoyo de las patronales- por desplazar a la Naranja (como ocurrió recientemente en la Rioplantense).

Esta elección marca el apoyo a una interna cuya mayoría ha llevado a cabo una orientación clasista. ■

# Supermercado Tigre: Ni remate, ni licitación

## ¡LEY DE EXPROPIACION!

Ante la publicación del edicto que pretende la licitación para habilitar el remate y desalojo de las instalaciones del Supermercado Tigre en calle Tucumán 1349, organizaciones, personalidades y ciudadanos nos hemos convocado y movilizado en defensa de las instalaciones de la Cooperativa de Trabajadores en Lucha, del Comedor universitario, del Centro Cultural de la Toma y de la Biblioteca Popular que funcionan en ese lugar desde hace años, sin subsidios estatales o de organismos de crédito, generando puestos de trabajo de manera directa; donde venden sus productos 25 emprendimientos de origen comunitario, artesanal o cooperativo, donde almuerzan centenares de estudiantes y jubilados por un menú económico, donde funcionan talleres y cursos, se dictan conferencias y se realizan obras de teatro.

Ante la posibilidad de que todo esto sea destruido para que se llenen los bolsillos dos o tres personas, pedi-

mos a las autoridades de la Nación y de la provincia de Santa Fe la inmediata sanción de una Ley de Expropiación sobre el inmueble y las maquinarias que permitiría solucionar favorablemente para el pueblo, los trabajadores y el conjunto de la sociedad este conflicto que lleva más de tres años de duración.

Por eso convocamos a la movilización popular el día 5 de agosto, a las 11 horas, en la puerta del Supermercado (Tucumán y Corrientes).

"La lucha del Supermercado Tigre es de todos, la defensa de la misma es tarea de todos." ■

**Cooperativa de Trabajadores en Lucha, Centro Cultural La Toma, Federación Universitaria de Rosario, Asociación Empleados de Comercio...** y decenas de organizaciones en defensa de la lucha por los puestos de trabajo de los empleados de Supermercado Tigre

## OLAVARRIA

### HUELGA DE MUNICIPALES

Los trabajadores municipales de Olavarría llevaron a cabo una nueva semana de lucha en reclamo de un aumento salarial. Luego de la "conciliación obligatoria", retomaron los paros sorpresivos, esta semana por cinco horas diarias (la anterior había sido de cuatro horas). El descuento salarial ordenado por el intendente no amedrentó a los trabajadores; por el contrario, los exasperó aún más. El Plan de Lucha fue votado en asambleas de más de 300 compañeros.

El intendente Eseverri (UCR) había impuesto un aumento de tasas municipales con la excusa de que otorgaría un incremento de salarios y para aportar fondos al fracasado "Plan Piloto" de Seguridad, pero ahora pretende atar ese aumento a un "presentismo" que lo anula por completo.

La respuesta fueron paros sorpresivos con el 100% de adhesión. El hospital municipal, cuyo administrador es el ex jefe del Regimiento de Azul, es donde más firmemente se sostienen las medidas. La lucha también apunta contra el descuento de los días de paro. El jueves pasado, más de 400 compañeros recorrieron las calles céntricas hasta donde se celebraba un acto con la presencia del intendente y del gobernador Solá.

El Partido Obrero de Olavarría marcó claramente su posición desde el inicio: • No al aumento de tasas. Aumento de salario sobre la base del adecuado cobro del valor histórico del "impuesto a la piedra" (tasa de extracción minera) • Abajo el "presentismo trucho" • Pago de los salarios caídos • Apoyo de la comunidad a la lucha de los municipales. Si ellos ganan, ganamos todos.

Julio Cortés

### SOLA Y LA PAJA EN EL OJO AJENO

Felipe Solá habló de "caprichos del intendente", pues el erario municipal "podría perfectamente afrontar un aumento de salarios" (El Popular, 7/8). Esto lo dice después de haber rechazado el aumento salarial que estuvieron exigiendo los estatales bonaerenses durante dos meses.

Los compañeros municipales de Olavarría deberán tomar debida nota de esto para advertir que tanto radicales como "justicialistas" son corresponsables de la miseria salarial. Sólo la lucha llevará a la victoria. J.C

### BAHIA BLANCA AVANCE CLASISTA EN ATSA

Después de quince años de conducción burocrática, y los miles de escollos, trampas y chicanas tendidos por la burocracia de West Ocampo y sus secuaces, logramos conformar una lista de unidad en Atsa. Aunque ganó la burocracia, logramos sacar un 37% de los votos, lo cual para nosotros es un triunfo. Empezamos a conformar la lista en abril, no tuvimos tiempo para hacer proselitismo, todo a pulmón, sangre y garra, y muchas ganas de derrotar a la burocracia de Susana Rueda.

Nuestra alegría se acrecentó con algunos resultados por establecimientos. Ejemplo: Hospital Italiano 53%; Alerta Bahía Blanca, 52%; Hospital de Pigüé, 74%; Hospital Darregueira, 72%.

Seguimos trabajando con la firme convicción de que con la unidad de los trabajadores lograremos tener los dirigentes que nos merecemos. Nos preparamos para las elecciones de delegados de base en septiembre.

Con un saludo fraternal  
**Guillermo Azocar,**  
delegada general del Hospital Regional Español, apoderada de la Lista Blanca

### CORDOBA LOS JUDICIALES EN LUCHA POR LOS 250 PESOS UNIDAD DE OCUPADOS Y DESOCUPADOS

A la vuelta de la feria judicial los trabajadores de la Justicia provincial han decidido seguir con las medidas de fuerza reclamando un aumento de 250 pesos.

A pesar de los descuentos de los días de paro (ya van 88 días de conflicto) la asamblea resolvió montar una carpa frente a Tribunales y continuar con diversas medidas de lucha.

El conflicto cobró fuerza el pasado miércoles 4, cuando los piqueteros del Polo, Cuba, MST, MTR y Casa del Pueblo, como parte de la jornada piquetera (que también recaló en el Ministerio de Trabajo de la Nación y la Municipalidad) marcharon hacia el Palacio de Justicia; allí fuimos recibidos por una asamblea de judiciales que bajó a la calle para mezclarse con los desocupados y hacer un acto común, y luego acompañar a la representación piquetera a dejar un petitorio dirigido al Tribunal Superior de Justicia. Posteriormente se hizo una marcha conjunta alrededor del Palacio.

Para el jueves 12 está convocado a un acto común de las organizaciones gremiales y de desocupados unifican-

do los reclamos de todos: aumento salarial de 250 pesos para los judiciales y empleados del Estado, aumento a 350 pesos de los planes para desocupados, etc.

Con estas consignas se abre por primera vez una lucha en común por el salario entre ocupados y desocupados en Córdoba.

E. S.

### TERRABUSI, PEQUEÑA SUBLEVACION

En Terrabusi, el repudio a la burocracia se palpa en el aire; hace un par de meses Daer entró a la planta y fue echado a pedradas por los trabajadores al grito de *chorro, corrupto y ladrón*.

Un delegado muy ligado a la Comisión Interna y la Lista Celeste y Blanca aceptó un "ofrecimiento" de Jiménez y se pasó a la Lista Azul. El argumento de este pichón de traidor fue que "yo me debo a la gente, no me interesa la política". Parece que la gente no piensa lo mismo, ya que gritándole *forro, buchón y traidor* no lo dejaban ingresar a los distintos sectores.

Datos de una realidad que está recorriendo al gremio.

Luis Antón

### VIVA LA LUCHA DEL GARRAHAN PARO POR LOS 250 PESOS AL BASICO ¡YA!

Los trabajadores del hospital cumplieron el paro de 24 horas el 6/8, votado en la asamblea convocada por la intergremial el martes 3/8. El Ministerio de Trabajo, al igual que hace 21 días, decretó la conciliación obligatoria y los trabajadores reunidos en asamblea volvieron a rechazar la maniobra patronal-estatal y ratificaron la medida de lucha. Convocado de urgencia al Ministerio de Trabajo, el Consejo de Administración acordó no decretar la ilegalidad de la medida, y no sancionar ni tomar ningún tipo de represalia en contra de los trabajadores. Por mediación del Ministerio se convocó a una nueva reunión para discutir una propuesta salarial el lunes 9/8.

La maniobra del Ministerio y el gobierno es ganar tiempo para ayudar a desinflar el conflicto y desmoralizar a los trabajadores. La conciliación quedó establecida por espacio de tres semanas; los trabajadores están evaluando las medidas de acción a seguir, que mantengan la continuidad del plan de lucha, se mantiene el estado de asamblea permanente, la moral es alta, se

# Gatic: Reforma laboral y despidos para una fábrica que sigue cerrada

El acuerdo para la "reapertura de Gatic" es flexibilizador. El salvataje es otro gran curro de la burguesía nacional. El "arriendo" de las plantas por parte de Gotelli permite a los Backellián mantener la propiedad de la empresa y a la vez sacarse de encima una deuda salarial con los trabajadores que asciende a 40 millones de pesos.

### Acuerdo negrero

¿Qué aceptó el sindicato del caucho?

El acuerdo sólo contempla la incorporación de una parte de los trabajadores (2.600 sobre 4.500 del total de las plantas) a lo largo de cuatro meses.

Desconoce la deuda laboral de Backellián con los trabajadores. Apenas contempla el pago de 300 pesos para los que sean reincorporados, de los cuales 200 se cobrarían recién al inicio de las tareas.

No respeta la antigüedad de los trabajadores salvo en caso de despido, accidente o enfermedad, hasta un tope de 5 años, cuando la mitad de la fábrica tiene entre 15 y 25 años de antigüedad.

### Resistencia

Los trabajadores de la cooperativa textil (las tres plantas de Saavedra ocupadas por los obreros de Gatic-Pigüé) han denunciado públicamente el acuerdo. Advierten que se van a pagar las "acreencias de los bancos, pero no se pagan las acreencias de la gente" (el canon de alquiler que pagará Gotelli no contempla el pago de la deuda de salarios y obligaciones previsionales, que solamente en Pigüé asciende a más de tres millones de pesos).

La cooperativa de Pigüé es el eje de la resistencia. Pesa sobre ella la amenaza de desalojo de las plantas (que producen la materia prima para las otras) y todo tipo de presiones. Los trabajadores han convocado para

el lunes 9 a una Asamblea con la comunidad pigüense para defender la cooperativa. Entre otros reclamos inmediatos está la reconexión de gas a dos de las tres plantas para empezar la producción y poder cumplir con algunos contratos.

### ¿Apertura?

A pesar de que la burocracia anunció la "inminente reapertura" de Gatic, Gatic Suárez sigue cerrada. Hay un preacuerdo con el fideicomiso del Banco Provincia, pero no están definidas las negociaciones con el Nación y el Ciudad, que son también acreedores de Backellián. Tampoco con la Afip.

### Apertura

La "reapertura" en manos de Backellián (vaciador de Gatic) y de Gotelli (vaciador de Alpagatas) es un calvario interminable para los trabajadores.

Los bancos han denunciado que Gotelli no podría cumplir con el pago del canon estipulado ni con la inversión mínima para reabrir la fábrica. Frente a esta situación, el PO plantea: Ningún despido. Incorporación al trabajo de todos los obreros y empleados de Gatic con el reconocimiento pleno de la antigüedad y el convenio. Cumplimiento integral de la deuda salarial. Apoyo y solidaridad activa con los trabajadores de Textil Pigüé en defensa de la cooperativa y contra todo intento de desalojo. ■

Daniel Rapanelli

empieza a comprender que ni el Consejo de Administración -es decir, los punteros de Ibarra y Kirchner-, ni el aparato estatal podrán doblegar la voluntad de triunfo de los compañeros

del Garrahan. La lucha por incorporar al básico los 250 pesos para todos, sigue en pie.

Jorge Pachamé

## DETENIDOS DE LA CAPITAL

# Abogados denuncian inconducta de legisladores

En nuestro número anterior de Prensa Obrera, publicamos un comunicado de los abogados de Apel (Polo Obrero) denunciando la conducta de los diputados de izquierda que entregaron a la jueza Ramond un conjunto de videos sobre los hechos de la Legislatura. Allí, Apel señalaba que el proceder de los diputados contribuiría a activar la causa, e incluso a agravar la situación de los detenidos. Un comunicado posterior del bloque de Luis Zamora reafirmó el punto de vista de Apel, contra los legisladores de su propio partido. Ahora, publicamos una carta que el conjunto de los abogados de las organizaciones que defienden a estos presos le envió a los diputados involucrados.

Sres. Diputados Vilma Ripoll, Beatriz Baltroc, Roy Cortina, Héctor Bidonde, Daniel Betti, Sergio Molina, Tomás Devoto, Rubén Devoto, Fernando Melillo, Fernando Cantero, Ariel Schifrin y Milcíades Peña.

Con estupor hemos tomado conocimiento de la presentación que con el patrocinio del Dr. Marcelo Parrilli efectuaron ustedes en la causa N° 42.012/04 en la que la jueza Silvia Ramond mantiene detenidos y procesados por graves delitos a 15 compañeros.

En la presentación, realizada sin consulta alguna con quienes defendemos a los detenidos, manifiestan ustedes que el objetivo es "avanzar en la investigación de los incidentes ocurridos el día 16 de julio pasado en la Legislatura de la Ciudad y lograr la individualización de sus responsables materiales e intelectuales".

Para lograr ese objetivo, citan y adhieren a los dichos del ex ministro de Justicia de la Nación, el Dr. Gustavo Beliz, coincidiendo con él en cuanto a que "...los mencionados hechos violentos fueron preparados e iniciados por un grupo pequeño de provocadores, probablemente servicios policiales

o muy vinculados a ellos, ajenos y aislados de las organizaciones que legítimamente se manifestaban en contra de las reformas al Código Contravencional de la Ciudad", afirmación que su propio autor no pudo sostener ante la justicia federal.

Asimismo textualmente dice la presentación por ustedes efectuada que los hechos ocurrieron "...sin que ante tal agresión interviniera ni un solo policía de civil pese a que éstos se encontraban allí en gran número, actuando así en una verdadera zona liberada y donde tampoco existía ninguna medida de prevención", indiscutible lamento por la falta de represión a quienes repudiaron la violencia simbolizada en la prohibición de acceso al recinto donde se desarrollaría el debate, y se manifestaron contra un sistema represivo que cuesta centenares de miles de detenidos arbitrariamente por año sólo en nuestra ciudad.

Aportaron ustedes al juzgado 12 casettes de video sobre los incidentes, conteniendo imágenes difundidas por la prensa, y propusieron que se solicitara al Banco de la Nación Argentina, sucursal Florida 101, una copia del video que corresponde a la cámara tipo domo ubicada en la Planta Baja, así

como los videos grabados por la Policía Federal por la cámara que dicha fuerza tiene ubicada en el 12° piso en la pared medianera entre el Indec y el Pami Central, sobre Diagonal Sur. Más allá de que ningún video es idóneo para acreditar la comisión de los graves delitos imputados (coacción agravada y privación ilegal de la libertad), no deja de sorprender que otorguen ustedes legitimidad a las probanzas arrimadas por la Policía Federal, fuerza que tiene entre sus especialidades la de fraguar causas penales, como se ha probado judicialmente en alrededor de 200 casos recientes.

Debemos puntualizar que la jueza agradeció expresamente por escrito ese aporte, que utilizó, sin perjuicio de su irrelevancia, para dar pretensa solidez a su decisión de procesar y mantener detenidos a los imputados con algo más que el endeble testimonio del personal policial, único medio de prueba hasta ese momento.

Como integrantes de organizaciones populares que entienden prioritaria la defensa de los represaliados por el sistema, sin pretender juzgar -y menos con las reglas del régimen- la oportunidad de los métodos empleados, debemos manifestar a Uds. que si la jueza Ramond ha agradecido vuestro aporte, es porque ha servido a sus propósitos, y no a establecer la verdad, ni mucho menos a mejorar la situación de quienes continúan detenidos, en buena medida, gracias a estos elementos que no estaban agregados a la causa.

Es de criterio elemental, antes de interferir en una defensa de compañeros del campo popular, consultar con quienes han asumido esa tarea, y evitar actitudes que favorecen el embate represivo. Nada hay más reñido con la ética popular que la delación.

No comprendemos las razones que los llevaron a cometer este desatino, brindando a la justicia del sistema elementos que pueden ser aprovechados para agravar la situación de los detenidos. El objetivo inmediato de quienes integramos el campo popular es lograr la libertad de los compañeros, y no acentuar las imputaciones o facilitar nuevas detenciones. Si algo debiéramos debatir entre nosotros, no lo haremos en el territorio del opresor, ni dando elementos a quienes se apresuran a usarlos para sus fines represivos.

Los instamos a reflexionar sobre tan grave hecho, que no condice con la solidaridad y compromiso que asumimos los que reclamamos libertad de los presos por luchar.

Buenos Aires, 9 de agosto ■

**María del Carmen Verdú, Daniel Stragá y Luz Palmas** (Correpi); **Nora Petrillo** (Apel en el Polo Obrero); **Elena Reta** (Movimiento Territorial de Liberación); **Héctor Trajtemberg** (Liga Argentina por los Derechos del Hombre); **Luis Bonomi** (Centro de Profesionales por los Derechos Humanos)

## RIO NEGRO

# No al procesamiento de Lila Calderón y Pablo Calarota

## EL 19 MARCHA A LOS TRIBUNALES

La Justicia federal, en el marco de la creciente campaña anti-piquetera impulsada desde el propio gobierno nacional, pretende procesar a nuestros compañeros Lila y Pablo por su participación en el corte de ruta realizado el 27 de mayo pasado en el acceso al puente carretero que separa Cipolletti de Neuquén.

Procura con este procesamiento "ajustarles las clavijas" a los luchadores sociales que reclaman, con su movilización, una salida obrera a la crisis; apunta sus baterías contra el sector más consciente del movimiento piquetero y de la juventud trabajadora y estudiantil.

Lila Calderón, dirigente provincial del Polo Obrero, es la referente indiscutida de los desocupados cipoleños; Pablo Calarota, estudiante de la Facultad de Ciencias de la Educación, dirigente de la UJS y hasta el año pasado vicepresidente de la Federación de Estudiantes del Comahue, es par-

te de la nueva generación que se une a la lucha piquetera.

Desde el Partido y el Polo Obrero de Río Negro estamos impulsando una intensa campaña contra el procesamiento de nuestros compañeros. Se está firmando un petitorio y se están juntando adhesiones de organizaciones sociales, políticas y gremiales en solidaridad con Lila y Pablo.

Para el próximo 19 de agosto, día en que ambos compañeros están citados en Tribunales para prestar declaración indagatoria, estamos preparando una masiva concentración para acompañarlos.

¡No a la criminalización de la protesta social!

¡No al procesamiento de Lila Calderón, Pablo Calarota y demás luchadores sociales!

**Horacio Pastor**  
Enviar comunicados  
y adhesiones a:  
po\_rionegro@yahoo.com.ar

# Arrecifes: Provocación contra el Partido y el Polo Obrero

El sábado 31 de julio, en ocasión de la presentación del libro *Fábricas Ocupadas*, de Pablo Heller, los compañeros denunciaron en los medios locales el repudio a la campaña del gobierno municipal que acusa al PO de manipular planes de empleo. Manifestaron que el Municipio maneja alrededor de 2.000 planes y que, en particular, la jefa de Gobierno, Griselda Petri, "tiene" 500 planes de manejo personal, mientras que el Polo Obrero los logró con la lucha y la organización propia de los trabajadores, y que es esto lo que el gobierno ataca, en sintonía con el gobierno nacional que quiere impedir a toda costa que la unión de piqueteros y trabajadores sindicalizados, iniciada en Tucumán, se propague por todo el país.

Lo cierto es que en las tierras donde se generan las divisas de la soja, los trabajadores ven empeorar sus condiciones de vida.

Arrecifes tiene una desocupación cercana al 30%. La soja, así como se produce se exporta, sin ningún tipo de industrialización. Las pocas empresas textiles que existen superexplotan, como la ex' Levi, hoy Tobra,

cuyos 300 obreros trabajan 10 horas por 200 pesos al mes. Pero lo más generalizado es el trabajo de confección domiciliario, donde el trabajador recibe menos de 1 peso por prenda y hasta tiene que pagar la electricidad. La reactivación de K resulta ser un retroceso infernal para los trabajadores.

No sólo son insuficientes los planes de empleo, sino que es imperioso el trabajo efectivo y la apertura de fábricas.

La presentación del libro fue organizada principalmente por los compañeros Torta y Titina, del Partido Obrero. Luego del debate, donde Pablo Heller planteó que el gobierno provincial subsidia con 20 millones de pesos a los empresarios Gochalian y Gottelli (fundidor de Alpagatas) y con la participación activa de compañeros desocupados, de jóvenes, de compañeros de la Lista Verde que dirigen el Sindicato de la Carne de Salto, con compañeros de la Cultural de Arrecifes, se resolvió elaborar un programa propio e iniciar, con él, una campaña ante el Concejo Deliberante.

Silvia Jayo

# Por la libertad de los detenidos

Continúan detenidas quince personas imputadas por la jueza Ramond de haber cometido el delito de coacción agravada, basándose para sostener esta hipótesis en que la comisión del hecho está probada porque en definitiva la Legislatura no pudo sesionar (se refiere al 16 de julio).

En primer lugar, jurídicamente es una aberración, puesto que la coacción se configura con la realización efectiva de una amenaza, y no depende de un resultado. La jueza sostiene que lo que prueba su imputación es justamente un resultado: la imposibilidad de sesionar. Pero no existe ningún indicio que demuestre la existencia de amenaza alguna proferida a los diputados.

En segundo lugar, a la luz de lo ocurrido el 22 de julio, ha quedado demostrado que la imposibilidad

de llevar adelante la sesión para la aprobación del Código Contravencional, no se debió a los incidentes, sino a la propia crisis de macristas e ibarristas, que no se pueden poner de acuerdo debido a los diferentes intereses mafiosos que defiende cada uno.

Lo cual nos lleva a la conclusión de que los detenidos son rehenes políticos del gobierno, que pretende demostrar su decisión de reprimir la protesta social, apelando si es necesario a la violación lisa y llana del derecho de defensa de los imputados.

Exigimos:

- Inmediata liberación de los 15 detenidos.
- Desprocesamiento ya de los 23 imputados.

**Nora Petrillo**  
(Apel en el Polo Obrero)

## DÍA DEL NIÑO

## Función masiva de circo del Polo Obrero



El dueño del Fantástico Circo Mágico Houdini evaluó en 2.600 chicos la concurrencia a la función gratuita organizada por el Polo Obrero el viernes 6 de agosto a las 17:30 horas, en La Boca, con motivo del Día del Niño.

Algunas regionales, como La Matanza, no pudieron concurrir por falta de micros. Otras, como La Plata y Moreno, habían conseguido otras funciones para los chicos de sus distritos y dejaron el lugar a otros. Desde Berazategui concurren compañeros de apenas 6 barrios sobre los 27 en donde está presente el Polo Obrero.

Muchos de los niños manifestaron no haber ido nunca al circo, y es claro que es algo que está fuera de las posibilidades económicas de sus padres. El acontecimiento fue convenientemente silenciado por los medios de

comunicación. Los juguetes distribuidos a la salida forman parte de una exigua partida otorgada por Bienestar Social de las partidas que decomisa en la Aduana.

A la mayoría de los niños les falta un juguete, como les falta alimento, educación y futuro. La lucha de sus padres por un gobierno de los trabajadores les dio a los chicos del Polo esta función, así como centenares de chocolates, fiestas, campeonatos deportivos y otras actividades sociales trabajosamente organizadas en todos los distritos del país.

Transformarnos en organizadores de la vida social y cultural de los trabajadores nos pondrá más cerca del objetivo de su organización política independiente.

Feliz día a los futuros luchadores. ■

N. P.

## Día del Niño especial

A los compañeros/as les contamos que festejamos el Día del Niño de una manera muy especial, con la presencia de 150 personas y más, y con la dificultad de haber empezado sin nada, todo con la fuerza de los compañeros/as y vecinos que se acercaron y colaboraron con muchas cosas y donaciones. Pero faltó la música, cortamos la calle para demostrar una presencia política en el barrio, colgando las banderas tanto del Polo como del Partido. Sin embargo, también estuvie-

ron los provocadores del PJ, que sabiendo que era una fiesta para chicos, igual pasaban e insultaban. Nosotros les demostramos a todos los punteros que siempre somos capaces, aún sin nada, de obtener lo que queremos para seguir con la lucha organizando al barrio y terminar con todo el aparato del gobierno de K.

De más está decir que no faltó el chocolate caliente, los juguetes y los juegos. Bueno, estas palabras son para todos los luchadores, y les decimos que nos sentimos orgullosos de ser como somos.

Hasta la victoria siempre. ■

Jonás, Comedor  
"Dar la lucha", Polo Obrero

## CORREO DE PRENSA OBRERA

## Un programa "realizable"

En el Correo de Lectores (PO N° 861) apareció una crítica de Vasco Bustingorry a un artículo de Altamira, "El 'problema piquetero' de la izquierda".

## ¿Catastrofistas?

Lo primero que hace Vasco es acusar de un "brutal determinismo económico" y de "catastrofista" la afirmación de Altamira de que la única forma de acabar con el movimiento piquetero sería por medio de la acción estatal, porque el capitalismo no tendría salida frente a la desocupación. Desde que el mundo es mundo (capitalista), la desocupación ha actuado como reserva de mano de obra. El capital precisa de ésta no sólo para eventualmente "abrir" nuevas fábricas sino, también, para empujar a la baja de salarios. Si decir esto es "catastrofismo", Bustingorry tendría que explicar cuál sería la salida a la desocupación (y por lo tanto al "problema piquetero") dentro del capitalismo.

Cuando se dice que una derrota del movimiento piquetero agravaría la desocupación y la explotación, simplemente se está señalando que esta derrota facilitaría (y sería la condición) de la aplicación a fondo de los planes de hambre y miseria que el movimiento piquetero ha venido enfrentando.

## Más y más piquetes

Para el Vasco, esta frase resumiría la propuesta de Altamira, que no tomaría en cuenta la subjetividad de la población no piquetera, afectada por los cortes, y el consenso que tienen éstos. Pero, al margen del "consenso" y la "subjetividad" actual, el problema principal es que, en la medida en que la actual "estabilidad" económica no ha dado (ni dará) salida a la situación de empobrecimiento y miseria de los trabajadores (ni del grueso de la pequeña burguesía), capas de la población cada vez más amplias tendrán que salir a la lucha, hacer huelgas, cortar calles... en fin: hacerse piqueteras. "Más y más piquetes"; ¿o acaso no fue así el proceso que en 2001 comenzó con los cortes de ruta y culminó en diciembre con el conjunto de las clases haciendo piquetes?

## El método define a la clase

Aunque al Vasco le resulte difícil de entender, poner el acento en esta cuestión es justamente lo que permite desarrollar un análisis y una política que no peque de "determinismo economicista". Pretender, como hacen él y los supuestos paladines de la ortodoxia, definir a la clase obrera únicamente por el lugar que ocupa en la producción, es justamente el peor de los economicismos. En realidad, Marx diferenciaba, en su análisis de las clases, el proceso que llevaba de la conciencia de "clase en sí" a la "clase para sí" (momento en que se constituye realmente como clase.) De la clase definida en términos económicos a la clase como sujeto político.

Este proceso se reflejará, principalmente, en los métodos de lucha que adopten los trabajadores.

Es en este sentido que podemos decir que el método define a la clase: en el proceso que lleva a "la organización del proletariado en clase" (Marx, en El Manifiesto), los trabajadores van reconociendo sus intereses, antagónicos a los de la burguesía, sale a la lucha, se organiza, y formula un programa que dé respuesta a sus reivindicaciones, sumando a los otros sectores explotados.

Justamente, una muestra del grado de reconstitución de la clase trabajadora en Argentina es el hecho de que lo que señala Altamira ("una huelga consecuente lleva al piquete") lo podemos encontrar -cada vez más- en el análisis de cualquier proceso de lucha obrera de los últimos tiempos. Allí se puede observar una articulación cada vez mayor entre las luchas de los trabajadores ocupados y las organizaciones piqueteras. Para muestra: Tucumán, donde la pelea de la clase trabajadora ocupada, sindical y piquetera ya lleva meses.

Cuando Vasco afirma que los piqueteros sólo son los desocupados que cortan rutas, y que por esto no se vincularían al resto de los trabajadores, ya que su objetividad y subjetividad corresponden a otra cosa; en realidad sólo está demostrando una tremenda ignorancia sobre el proceso real de (re)constitución de la clase obrera en la Argentina de hoy.

## Del "desarrollo del piquete" al "desarrollo del consenso"

Vasco se pregunta si el programa del PO es realizable, pero reduce todo el problema político al problema del consenso, planteando tomar en cuenta la necesidad de valorar la subjetividad de los que no son piqueteros... ¡chocolate por la noticia!

Nadie puede decir que las organizaciones piqueteras en general, y el Polo Obrero en particular, no tomen en cuenta ese factor, tanto a la hora de desarrollar sus planes de lucha, como en el momento de pensar su agitación hacia el resto de la sociedad. Pero decir esto no pasa de ser una obviedad: la cuestión de la hegemonía no es una cuestión de valoraciones subjetivas, sino más bien de relaciones de fuerza.

Una buena agitación y propaganda, una buena táctica de las organizaciones piqueteras hará carne en el resto de la sociedad, generará consenso, en la medida en que las organizaciones piqueteras sean vistas por las masas que están saliendo (o deberán salir) a la lucha como un canal para sumarse con posibilidades de victoria. Es por eso que la cuestión decisiva es si el movimiento piquetero logra agrupar detrás suyo a cada vez más sectores; es decir, si elabora planteos que vayan más allá de las reivindicaciones directas de los sectores desocupados (¡proyecto de ley laboral obrera!), si se moviliza y tiende a fusionar su lucha con los trabajadores ocupados que están saliendo (¡Tucumán!, ¡Metrovías!, ¡Santa Cruz! ¡Zanón!), si organiza espacios de reagrupamiento, discusión y elaboración de la lucha conjunta (¡Asamblea Nacional de Trabajadores!).

Es decir, una perspectiva obrera, una perspectiva piquetera. La perspectiva del Partido Obrero.

Pablo Agedé - Matías Chiviló

## Billones

¡Hola!

Con respecto al material publicado bajo el título "La Crisis en Europa", en *Prensa Obrera* N° 861, quería decir que el Producto Bruto Interno de los Estados Unidos está próximo a 11 trillones de dólares y no billones como fue publicado. ¿Eso significa que la burbuja especulativa es de alrededor de 128 trillones de dólares y no de billones? ¿Esa burbuja implica una excesiva circulación de dólares sin una producción real de respaldo?

Gracias,

Bop

Respuesta de la Redacción:

Error: En inglés, los miles de millones del castellano son billones y los billones son trillones. Conclusión, el PBI de EE.UU. es de 11 billones y los contratos de cobertura 128 billones.

## La izquierda y el "problema" piquetero

En su carta sobre la izquierda y los piqueteros (*Prensa Obrera* N° 861), el "Vasco" Bustingorry pone reparos a la hora de admitir que un retroceso piquetero implicaría un avance del capital ("Aún si admitiéramos..."). Sin embargo, un retroceso piquetero, sea por la vía represiva o por su cooptación por parte del Estado, representaría un innegable ascenso de la burguesía y el capital sobre los sectores en lucha. Una incorporación masiva al empleo sería una victoria piquetera; esta vanguardia pasaría a actuar dentro de las fábricas. ¡Es lo que viene ocurriendo en Caleta Olivia, como consecuencia de ocupaciones de las plantas! No admitir estas conclusiones negaría la contradicción entre piqueteros y capital para poner esperanzas en el capitalismo en cuanto solución del descalabro social, político y económico.

Si el capitalismo puede generar empleo y bienestar para las masas oprimidas no hará falta derrocarlo, simplemente alcanzará con una mejor "distribución del ingreso".

Según Bustingorry, más y más piquetes generarían más y más rechazo por parte de la población no piquetera. Ahora bien: más y más piquetes son imprescindibles sin más y más sectores que se sumen a la lucha, incluida la clase media. Esto sería el resultado, como ya ocurrió entre el Santiagueño de 1993 y el Argentinazo del 2001, del fracaso de la burguesía nacional frente a la crisis.

Dice el "Vasco" que cortar rutas no determina un programa de clase, pero si el corte obedece a una lucha de clases, claro que lo es. Por eso hasta Moyano está forzado a hacer piquetes luego de haber declarado que estaban agotados. Lo determinante, al final, es el programa que impulsa esa metodología; nos referimos al programa obrero clasista de la ANT.

El mentado "consenso" se debe buscar, no a costa de la lucha sino por medio de ella, como viene ocurriendo con los deudores hipotecarios, los ahorristas y los campesinos (Santiago). Lo contrario (es decir, abandonar la lucha y negociar el programa para seducir a la pequeña burguesía influenciada por los medios de comunicación) es condenar a los piqueteros y a la clase obrera a una segura derrota.

Ernesto (Mañ del Plata)

## Del Polo Obrero de Aguaray

Compañeros:

Les escribimos para comentarles que hicimos el acampe el 3 de agosto, que se concentró a las 10:30 horas, con una movilización de 52 compañeros cubierta por el canal local, radios, etc., y seguida por polis (cias), se cocinó en la plaza y funcionó el merendero de Yacuy, inmediatamente los alcahuetes de los polis nos entrevistaron y nos dejaron ingresar a la Municipalidad, donde el desarrollo de la discusión se basó en el aumento salarial, más planes, el Día del Niño, mercadería para el comedor y merenderos y generar obras públicas bajo gestión municipal con el control de los trabajadores. En un momento, la cosa se puso grossa. El intendente Alcoba planteaba una postura dictatorial contra el Polo Obrero, discriminando el esfuerzo de los trabajadores organizados, en el sentido de que no nos dan mercadería porque somos un partido político. Se dejaron firmes los puntos, aunque con ninguna salida inmediata (sólo compromisos y promesas). La actividad terminó a las 5:00 pm.

Chau compañeros. Seguiremos organizando la lucha para que no pase el tarifazo y para conseguir nuestras reivindicaciones.

Carlos, Claudio y Luis  
(PO Aguaray)

## MERCEDES

## El PO en la Fiesta del Libro

Entre los días lunes 2 y domingo 8 de agosto se llevó a cabo en el Teatro Argentino de Mercedes la 5ª Fiesta del Libro. El Partido Obrero local no desperdició esta oportunidad de llegar a un público tan masivo (participaron más de 15.000 personas) y estuvo allí como única fuerza política participante. Nuestra presencia nos permitió estar en una verdadera vidriera de cara a un público al cual no llegamos frecuentemente, siendo nuestras posiciones muy bien recibidas.

Nuestro stand contó con una completa bibliografía socialista y proyectó permanentemente los videos del Ojo Obrero (Argentinazo, Polo Obrero, Acampe, etc.). Vendimos varios libros y prensas, y repartimos cientos de volantes.

Aprovechamos el contacto con tanto público para difundir la campaña por el desprocesoamiento de los compañeros Sena, Bargués (Partido Obrero) y Díaz (ex Clínica Cruz Azul), quienes habían sido detenidos luego de la represión y desalojo de la clínica.

Párrafo aparte merecen las charlas de los compañeros Christian Rath, quien disertó sobre "Irak y la crisis mundial", y Pablo Heller, quien presentó su libro *Fábricas Ocupadas*. Sumando ambas actividades, participaron alrededor de 120 personas, muchos de ellos estudiantes secundarios, quienes siguieron con suma atención las exposiciones y prosiguieron el debate después de terminada la charla.

La actividad fue un éxito completo, ya que abrió al Partido una cantidad de relaciones nuevas y reactivó otras con las cuales quedó planteada su incorporación a la militancia activa.

Corresponsal

# Venezuela: Por la derrota de los gorilas

## NO A LA REVOCATORIA

JORGE ALTAMIRA

Nuestra caracterización de la semana pasada sobre el referendo venezolano se ha visto confirmada en los días posteriores.

Los monopolios internacionales del petróleo han roto con la oposición 'gorila' y están apoyando la continuidad de Chávez. "Los analistas estiman que el mercado petrolero desea una victoria clara del mandatario...", informa *La Nación* (11/8) desde Caracas. El *Financial Times* (9/8) no se queda atrás, porque dice que "una victoria decisiva del presidente venezolano, Hugo Chávez, en el referendo del domingo podría allanar el camino para que fluyan miles de millones de dólares de inversión al sector energético del país". El vocero de las finanzas internacionales es más preciso todavía cuando señala que ese resultado electoral "podría llevar a más acuerdos como el que Chevron Texaco propuso la semana pasada para transformar el crudo pesado de la Franja del Orinoco en un producto ligero, para producir eventualmente entre 200.000 y 400.000

barriles por día".

Analistas de la industria petrolera opinan que las petroleras ven bien poner fin a lo que llaman "la inestabilidad política" en Venezuela y dan como razón para ello "la carencia de oportunidades de negocios en otras regiones" (*Financial Times*, 8/8). El diario agrega que "nuevas inversiones aquí resultarían probablemente más seguras para los directores de las compañías petroleras que en el Oriente Medio y Nigeria. El factor confort es aún más importante como consecuencia de las turbulencias financieras de la petrolera rusa, Yukos...". Roger Tissot, director de Markets and Countries Group, "recordó que compañías como Chevron Texaco, Exxon Mobil y Conoco Phillips continúan trabajando sin quejas en Venezuela" (*Financial Times*, 8/8). Un director de Fondos de Inversiones Internacionales, citado por el *FT*, asegura que a la empresa estatal PDVSA aún le falta aumentar su producción en medio millón de barriles diarios para recuperar los niveles anteriores al sabotaje organizado por la oposición a fines del 2002, lo cual explicaría la necesidad que tiene Venezuela de

las inversiones extranjeras para poder aprovechar a pleno los altos precios actuales del petróleo.

A la luz de estas tendencias no sorprende que el mismo diario haya informado en ediciones previas (5/8) que "Washington está reorientando su política hacia Venezuela (y) adoptando un enfoque más acomodaticio..." y que "Estados Unidos ablanda su posición a medida que se acerca el referendo". Si se tiene en cuenta que el referendo jamás habría tenido lugar sin la injerencia de Bush, el giro es fenomenal. *La Nación* (8/8) cita a Michael Shifter, del Interamerican Dialogue, que dice que "ahora se puede empezar un proceso más conciliador, más democrático, más estable, que podría tener un efecto positivo para los demás países". En este marco hay que destacar el apoyo al No que ha brindado el gobierno fondomonetarista de Brasil.

El amplio recurso del gobierno de Chávez a los contratos de explotación con los pulpos petroleros está relacionado con su activa política de des-endeudamiento de PDVSA. La empresa estatal no recurre al mercado financiero internacional y con

ello evita quedar bajo la dependencia de los bancos internacionales y de la Comisión de Valores de Estados Unidos. Claro que la posibilidad de la auto-financiación depende de que los precios internacionales se mantengan altos. El gobierno de Chávez tiene la intención también de convertir a Venezuela en una potencia gasífera, con destino al mercado norteamericano, para lo cual piensa recurrir igualmente a las petroleras internacionales.

A la luz de estos realineamientos, la victoria de Chávez el próximo domingo podría significar, al mismo tiempo, un golpe descomunal a la oposición pro-imperialista interna y la obtención de una mayor autonomía respecto a las presiones populares. Un gobierno bonapartista en Venezuela, o sea que arbitrara entre las masas y el imperialismo, no podía tener lugar hasta que Chávez no hubiera ampliado considerablemente la capacidad del Estado para manejar la principal riqueza del país. Esta es la posibilidad que quedaría abierta después de las elecciones.

Argentina tiene una amplia experiencia en lo relacionado a una política de contratos petroleros bajo

la responsabilidad de la empresa estatal. Fue lo que inauguró Frondizi, en 1959, y desarrolló Onganía a partir de 1967 e incluso la dictadura asesina más tarde. Es claro que el gobierno de Chávez goza de las ventajas de un mercado de petróleo muy alcista, pero no hay que esperar a que esta situación se revierta para que queden de manifiesto los límites del planteo oficial, pues la persistencia de precios altos desembocará en una inflación internacional y en una depresión económica, que pondrá fin a esta ecuación parcialmente nacionalista.

El próximo domingo todos los trabajadores del mundo desearán la victoria de Chávez y la derrota de la oposición gorila e incluso pinochetista. Pero para no quedar atrapados en otro fracaso del nacionalismo burgués todos debemos comprender los límites insalvables de éste; los lazos propios que ha tejido y teje con el imperialismo, y los límites insuperables de esta política. No hay que hacer seguidismo al chavismo sino construir un partido obrero independiente que plantee la Unidad Socialista de América Latina. ■

## IRAK "Al borde de la implosión"

NORBERTO MALAJ

El debut del "nuevo" gobierno iraquí no podría haber sido más patético: aunque desde el 1° de julio éste reclutó a casi 50 mil efectivos del viejo ejército baathista, la resistencia ha alcanzado los mayores niveles desde el "fin de la guerra".

Así lo describe toda la prensa. Según el corresponsal británico de *The Independent*, Robert Fisk, "muchas partes de Irak han caído fuera del control del gobierno títere de los EE.UU." (4/8): es el caso de Baquba, Samara, Kut, Mahmoudiya, Hilla, Fallujah, Ramadi. No se distingue ya entre áreas bajo predominio shiíta o sunita. A excepción del norte bajo control kurdo, donde sin embargo el "nuevo ejército" tiene vedado el acceso, el resto del país es un vasto campo de batalla.

El "gobierno pronorteamericano sólo controla parte de Bagdad", dice Fisk.

La conferencia nacional de líderes tribales, religiosos y de diferentes partidos que debía convocar a las elecciones de enero en Irak ha sido pospuesta ya dos veces. "Nadie cree que las elecciones tendrán lugar" (ídem). El intento de cooptar al líder

shiíta Al Sadr fracasó: éste repudió la convocatoria a reintegrarse a la "vida civil" que le hiciera el premier Allawi y ahora el ejército que lidera encabeza los combates en Bassora, la segunda ciudad del país y principal puerto de salida del crudo —"controlan distritos enteros" allí y obligaron a "la suspensión del bombeo de petróleo" (*El País*, 10/8). A esto se suma que "los secuestros (de trabajadores extranjeros) están amenazando con secar la oferta laboral" de esa industria (*Financial Times*, 26/7), la única que había remontado y que desde siempre fue el botín de la coalición "democrática". El descalabro de ésta explica ahora el del mercado petrolero mundial, para cuya "estabilización" se habían empeñado en la ocupación de Irak: ¡esta semana el precio del petróleo superó los 45 dólares!

Ahora "ante la gravedad de los ataques" en toda la región sur, informa *El País* (10/8), "Polonia decidió ceder ayer a Estados Unidos el control militar de esta zona". Cuando los yanquis parodiaban un paso al costado, resulta que son obligados a ocupar nuevamente el centro de la acción represiva y totalitaria. ■

## Los sindicatos de California reclaman el retiro yanqui

El pasado 13 de julio la vigésimo quinta Convención anual de la Federación de los sindicatos del estado de California se pronunció por el inmediato fin de la ocupación de Irak y la derogación del Acta Patriótica que cercena los derechos sindicales y civiles en los EE.UU. La Federación de la costa oeste representa a más de dos millones de afiliados y es la más importante de la AFL-CIO, con más de un sexto de sus miembros.

La resolución fue inspirada por un fuerte proyecto presentado por el Consejo Sindical de San Francisco. Los organizadores de la Convención lograron modificarlo para plantear el fin de la ocupación en el "momento oportuno". Pero tras varias intervenciones se volvió al texto original.

La Convención votó también una resolución que reclama a la AFL-CIO nacional "ejercer un extremo cuidado en la búsqueda o la aceptación de fondos del gobierno, de sus agencias o de cualquier otro tipo de instituciones que reciban fondos oficiales". Es que —dice la resolución— en Chile, Irak o Venezuela la AFL-CIO canalizó fondos de la *National Endowment for Democracy* para favorecer intereses del gobierno de los

EE.UU.

La Convención votó "renunciar a cualquier ligazón que pueda comprometer nuestra verdadera credibilidad y la confianza de la AFL-CIO entre los trabajadores de los EE.UU. y del extranjero, que colocaría a la AFL-CIO como agente del gobierno de los EE.UU. o de las corporaciones económicas de la globalización".

Por esto mismo, la Convención californiana votó impulsar una financiación del programa y las actividades de la AFL-CIO "con fondos generados directamente por sus afiliados y sus miembros". ■

N. M.

### FE DE ERRATAS

En la *Prensa Obrera* N° 861, en el artículo titulado "Romero también mete un tarifazo", en el último párrafo, donde dice "manejar la instalación de los medidores", debió decir "rechazar la instalación de los medidores", tal cual expresaba el texto original.

Saludos,

Pablo



# APRECIADOS COMPAÑEROS, Mi homenaje a Cata

compartido por Ester, Mariana y Miriam



MARCELO GRAMAR

Cata aceptaba difícilmente las convenciones y sabía que su muerte era próxima. La esperaba e incluso la preparaba. El materialismo y el racionalismo formaban parte de sus convicciones y de su manera de vivir. Entonces no vale la pena que agreguemos un homenaje más, no menos merecido por redundante. Pero sí queremos transmitir nuestra emoción y algunos de los recuerdos que nos trae ahora y de las reflexiones que nos inspiró cuando estábamos con ella. Es también su herencia, destinada a ser compartida.

Como muchos de los compañeros del núcleo original de Política Obrera, conocí a Cata a través de sus hijos, Luis, primero, y Miguel, después. El tercero, Diego, era más chico. A diferencia de otros casos, Luis y Miguel, y Diego después, pero ya en otras condiciones, comenzaban a militar en su adolescencia con el apoyo

de sus padres. Castro Barros fue una casa que acogió reuniones y encuentros de todo tipo, y la casa de Miramar nos permitía pasar unos días en la playa. Los Guagnini eran así. Cata nos recibía y Omar nos contaba algunos avatares de sus trabajos científicos. Luego iniciábamos la reunión.

Teníamos poca edad y menos experiencia política. El apoyo de los Guagnini nos permitía, creo yo, establecer una forma de continuidad que no podíamos tener personalmente. Cata se formó políticamente en la década del '30, en los contornos de la Reforma Universitaria y en el cuadro de un Partido Comunista que el stalinismo y el siniestro Codovila no habían todavía aplastado totalmente en su actividad estudiantil e intelectual. La Reforma del '18, Ingenieros, Ponce eran sus fuentes, y se reclamaba de la confluencia entre el liberalismo argentino anticlerical y el socialismo, más cerca de Jaurés que de Marx y Lenin. Se nutrió en la lu-

cha contra el fascismo y por la República Española.

El stalinismo liquidó toda posibilidad de desarrollo de esta corriente y con el peronismo se aisló del movimiento obrero y de las luchas populares.

Cata volvió a la lucha política a través de sus hijos, porque retomaba con ellos un curso posible de su vida. Pero ahora en Castro Barros se discutía sobre la Revolución Cubana, el trotskismo, eventualmente el maoísmo. Cata y Omar apoyaban moral y materialmente una militancia que rompía con la trayectoria reaccionaria del Partido Comunista y que retomaba a su manera los símbolos más percederos de los años '30. Fue un verdadero fuego de artificio para nosotros, en el que participaban todos los habitantes de Castro Barros, cada uno a su manera. Era muy bueno sentir la presencia de personas de 50 años, de funcionarios públicos que podrían haber devenido burócratas y rutinarios, de lectores que seguían amando los libros, de socialistas que ignoraban a la IV Internacional pero que seguían creyendo en la fuerza emancipadora de las luchas obreras y populares, que detestaban a la burguesía. Es el clima que necesitan los militantes para formarse y crecer, con risas y lágrimas. Es lo que encontramos en Castro Barros y los Guagnini formaban parte de la historia del país, de su movimiento.

Cata fue en esos años la madre de compañeros y militantes, y sobre todo una transmisora de una forma de relevo. Hay que tener mucha energía para hacerlo.

Los compañeros de Política Obrera mostraron un coraje enorme en el duro período de la dictadura no sólo porque mantuvieron la vida política de la organización y su periódico, sino también porque intervinieron en las manifes-

taciones de lucha de la población, trataron de estructurarlas y organizarlas, y corrieron todos los riesgos para hacerlo. Y durante muchos años estas manifestaciones abiertas fueron pocas, y el combate de Familiares fue decisivo.

Cata dio un salto personal en ese momento, porque emergió como una luchadora popular y porque lo hizo también como militante de Política Obrera y del Partido Obrero. Ahora su acercamiento al marxismo retomaba su experiencia personal de 30 años atrás en el cuadro organizativo y político del trotskismo. ¿Por qué? El destino político de sus hijos contó, y las amistades con los compañeros de Luis, Miguel y Diego también, pero estuvo su propio trabajo personal, su coraje, su olfato.

Gracias a la lucidez de decenas de militantes, el Partido Obrero pudo emerger en 1983, entre otras cosas, con una fórmula presidencial que presentaba a dos luchadores obreros y populares, Gregorio Flores y Cata Guagnini. A pesar de la dictadura y la represión, se produjo un verdadero salto y Cata fue uno de sus protagonistas, por la conjunción de su historia personal y de su valentía. Fue un eslabón de la lucha popular contra el régimen burgués y de la construcción de la organización revolucionaria. Sublimó el dolor profundo por la ausencia de dos de sus hijos y el exilio del tercero.

Claro que fue un desgarrador terrible, una tragedia personal. Pero Cata lo transformó en rabia, lo racionalizó y se hizo todavía más acogedora y activa.

La burguesía atravesó la crisis de la caída de la dictadura y el cambio de régimen político con muchos sobresaltos, pero sin una crisis revolucionaria. Los elementos presentes en 1983 no maduraron suficientemente en ese mo-

mento. La experiencia de Cata a la cabeza de Familiares quedó relativamente aislada. Pero nuestra compañera mantuvo su continuidad. Era una dirigente de Partido, pero sobre todo una militante presente y permanente. Y Castro Barros volvió a ser el hogar de los compañeros, y Cata nuestra amiga. ¿Quién apoyaba a quién? ¿Nosotros que llenábamos sus horas, o Cata que nos acompañaba y nos mimaba? Vida personal y vida militante se daban cita en su casa; solidaridad y afecto. A Cata le gustaba comentar la situación política, aunque no nadaba en las sutilezas y las polémicas. Reafirmaba en cambio las disyuntivas de hierro de la sociedad burguesa y sus opciones: solidaridad, libertad, lucha con los explotados. Así mantuvo siempre, a pesar de sus crecientes dificultades físicas, una actividad y una presencia.

Cata hablaba poco de sus hijos pero mucho de sus nietos. Los eslabones de la cadena estaban allí, en una nueva generación, con sus luces y sus sombras. Así fueron sus últimos años, con las mismas fidelidades. Una perseverancia tozuda y una integridad enormes, que el dolor personal resaltaban pero que no requerían de ningún énfasis. Cata no recurría a los énfasis. Estaba demasiado inmersa en su ciudad, su gente, como para resaltar su propia trayectoria. Tuvo los mismos interlocutores durante 40 años, y haber pertenecido a su mundo fue una gran alegría.

De los años '30 a los años '60, de 1983 a 2001, Cata fue un hilo conductor. Su contribución ha sido enorme, simplemente porque fue genuina. Es una parte de la historia de la lucha por la emancipación humana, aquí y ahora. Ahora son otros los que tienen que asegurar la continuidad. Sin Cata va a ser un poco más difícil.

MIERCOLES 11 DE AGOSTO DE 2004 | SOCIEDAD | CLARIN | 39

## DISPARADOR

Marcelo A. Moreno  
mmoreno@clarin.com



### Cosas del morir: perder la vida y, antes, la libertad

Catalina Guagnini murió la semana pasada, a los 89 años, en su casa del barrio de Boedo. Docente, madre de dos desaparecidos (uno de ellos, el brillante periodista Luis Guagnini), miembro de Familiares de Detenidos y Desaparecidos, militante del Partido Obrero (en cuyas listas llegó a ser candidata a vicepresidenta de la Nación), Cata -como todos la llamaban-, que sufría algunos de los tantos males que arrastra la vejez, hasta último momento se negó a ser internada. Siempre lúcida, era atendida por su médica en su casa. Pero decidió no ingresar -menos, ser ingresada- en el complejo hospitalario o sanatorial.

Acaso Cata se negó a someterse a los dictados de la ley -seguramente basada en la fe- que en la Argentina consiste en mantener la vida cueste lo que cueste. No quería ser analizada, radiografiada, inyectada, ecografiada, cortada, suturada, monitoreada, sedada, vendada y, finalmente canalizada, entubada, enchufada a los mil chirimbolos que se han inventado para insuflar vida en aquello que desfallece. Todo lo cual está muy bien para aquellos -acaso la rotunda la mayoría- que desean prolongar su existencia a cualquier precio.

El problema con este sistema es que hay un momento en que el paciente está tan minado, tan debilitado, tan desintegrado -por su enfermedad, pero también por la agresión de los tratamientos padecidos- que termina perdiendo el poder de decidir. Sometido -y aquí el sentido del término es patéticamente literal- al sistema terapéutico, es parte de un engranaje que no puede detenerse en el único afán de la sobrevivencia. Que lo que quede sea una vida en la cual casi todo es humillación y sufrimiento, es algo que el sistema no registra ni en sus cómputos ni en su ideología.

Esto puede parecer una frivolidad en un país en el que millones pugnan por tener una atención médica de la que carecen. Pero los viejos problemas con la muerte siguen, más allá de la crisis y la corrección política. Aunque se la oculte en una sociedad que, al idolatrar la juventud, la salud y el deporte la considera casi una mala palabra, una vergonzosa intimidad.

Era difícil coincidir con Cata, una recontraultra. Tanto como no admirarla: corajuda, inteligente, rápida, ingeniosa, íntegra. Y ahora, un poco más, al saber que eligió morir como vivió: de pie. Envuelta en esa dignidad que le sobraba.

## DE ORIENTACIÓN SOCIALISTA

A la Dirección e integrantes del Partido Obrero

Estimadas/os compañeras/os

De nuestra consideración:

Angel F. Di Paola, ex presidente de la Comisión de Derechos Humanos de la A.A.B.A., en representación de la agrupación de militantes socialistas Orientación Socialista, hace llegar a todos ustedes nuestras más sinceras condolencias por el fallecimiento de vuestra militante y luchadora infatigable Catalina Guagnini. Compartimos el dolor por el vacío que deja. Debemos incrementar nuestros esfuerzos para la victoria fi-

nal del socialismo.

Por el socialismo, los saludamos fraternalmente.

Angel Di Paola

## DE LA LIGA SOCIALISTA REVOLUCIONARIA

Les enviamos nuestro más fraternal saludo ante la pérdida de la irremplazable camarada "Cata" Guagnini. A través de ustedes, queremos hacerlo llegar también a sus familiares, a todos sus compañeros de militancia en Derechos Humanos y a los innumerables compañeros

que, como todos quienes la conocimos, no pudimos más que quererla y respetarla. Es grande la tristeza, pero nunca tan grande como el recuerdo de su militancia y su calidez que debemos compartir con las jóvenes generaciones.

Reciban un abrazo militante.

Jorge Guidobono

## DE JUAN VITAL ANDRADA

Mi pésame y saludo fraterno, revolucionario, recordatorio de la gran compañera, a quien conocí y traté en la militancia partidaria.